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Kamer
der Volksvertegenwoordigers

ZITTING 1954-1955.

30 JUNI 1955.

WETSONTWERP
tot wijziging van de besluitwet van 28 December
194:4:betreffende de maatschappelijke zekerheid

van de arbeiders.

VERSLAG
NAMENS DE COMMISSIE

VOOR DE ARBEID
EN DE SOCIALE VOORZORG (1), UITGEBRACHT

DOOR DE HEER MAJOR.

MEVROUWEN, MIJNE HEREN,

Tijdens de bez ettlnq. tcen mensen van goede wil, beho-
rende tot alle klassen van de Belgische gemeenschap, in de
Illeqaliteit de sociale zekerheid ontwierpen, oordeelden zij
dat de ziekte- en invaliditeitsverzekering zou dienen gefi-
nancierd door het Rijk. de werkgevers en de werknemers.

Die Imanciermqsforrnule werd vastgelegd in de wets- en
reqlementsteksten betreflende de ziekte- en invaliditeitsver-
zekering.

De tussenkornst van de werkqevers en werknemers werd
vastgesteld. respectief op
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des
Chambre

Représen tan ts

SESSION 1954-1955.

30 JUIN 1955.

PROJET DE LOI
modifiant l'arrêté-loi du 28 décembre 194:4:con-

cernant la sécurité sociale des travailleurs.

RAPPORT
FAIT AU NOM DE LA COMMISSION

DU TRAVAIL
ET DE LA PRÉVOYANCE SOCIALE (1).

PAR M. MAJOR.

MESDAMES, MESSIEURS,

Lorsque, pendant l'occupation, des hommes de bonne
volonté, appartenant à toutes les classes de la collectivité
belge. ont., dans la clandestinité. conçu la sécurité sociale,
l'assurance maladie-invalidité, ils estimèrent qu'elle devait
être financée par l'Etat, les employeurs et les travailleurs.

Cette formule de financement a été consacrée dans les
textes légaux et réglementaires concernant l'assurance
maladie-invalidité.

L'intervention des employeurs et des travailleurs fut fixée,
respectivement, à

Voor de Voor de Voor de Pour [es Pour les Pour les
urbeiders bedierulen rniinwerkers ouoriers employés mineurs

Werkgevers 2.50 % (1) 2.25 % (I) 2.50 % (2) Employeurs ... 2.50 % (I) 2.25 % (l) 2.50 % (2)
Werknemcrs 1.50 'k (l) 2.75 % (I) 3.50 % (2) Travailleurs 3.50 % (l) 2.75 % (1) 3.50 % (2)

--"--------- -_._~-~----- ------ ----- ----
6.00 'Ir, (I) 5.00% (I) 6.00 % (3) 6.00 % (1) 5.00 % (l) 6.00 % (3)

(I) Loonqrcns voor hel inhoudcn der bijdragen:
3.000 Frank. van ( [anuari 1915 lot JO [uni 1915;

1.000 frank, van 1 [uli 194.5 lot JO April 1950;

5.000 frank. vanaf 1 Mei 1950.
(2) Imling op de niet beqrcnsde bezoldigingen.
(;1) 2 'J, wordcn bestecd aan de berocpstnvallditclt der mijnwerkers

en -I % aan de ziektc- en invaliditcitsvcrzekcrtnq,

(I) Samenstellinq van de Comrntssic : de heer Heyrnan, voorzittcr:
de hcren Bertrand, De Pacpe, Mevr. De Rlcrnaccker-Lcqot. de hercn
D,· Sacçcr, Duvivier. Kofferschläqcr, Pccters (Lode}, Pêtrc, Van
den Dacie. Vcrqcls, Vcrhammc. - Bonjean, Mevr. Copée Gcrbinet,
de heren Dcconinck, Dedoyard. De Keuleneir. Derucllcs, Dieudonné,
Hicquct. Major. Petffcr. - D'hacseleer, Merchicrs.

zi«.
BS (1954-1955) :

_... N' I : Ontwcrp ovcrqcmaakt door <J., Senanr.
N" 2 en 3: Amcndcmentcn.

( I) Assiettes des cotisations: .
3,000 francs de rémunération maximum du I"' janvier 1945 au

30 juin 1915;
1.000 francs de rémunération maximum du l '" juillet 1945 au

30 avril 1950;
5,000 francs de rémunération maximum depuis le l " mai 1950.
(2) Perception sur les rémunérations non plafonnées.
P) 2 % sont consacrés à l'invalidité professionnelle des mineurs cl

4 % à l'assurance maladie-invalidité.

(l) Composition de la Commission: M. Heyman, président;
MM. Bertrand, De Paepe, MilIO De Riernaecker-Leqot, MM. De Sacqer,
Duvivier, Kofferschläqer, Peeters (Lodc}, Pêtre, Van den Daele, Ver-
gels, Verharnme. - Boujean, Mille Copée-Gerblnct, MM. Deconlnck,
Dedoyard, De Keulenetr, Deruelles, Dieudonné, Hicquct, Major, Pelffcr,
-- D'haeseleer, Mcrchlers,

Voir:
335 (1954-1955) :

-- N" I: Projet transmis par le Sénat.
.._. Nn. 2 et 3; Amendements.

H. - 579.
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Volgens de mening van de promotors der sociale zeker-
heid. diende het Rijk in dezelfde mate tussenbeide te komen
als in de vrije mutualiteitsverzekering op dat ogenblik,
d.w.z. tot een beloop van 32 o/c der mutualiteitsbijdragen;
het heeft nochtans de verplïchte ziekte- en invaliditeitsver-
zekering noolt meer toelagen verstrekt dan tot een beloop
van 16 % van de bijdragen.

Her aandeel van het Rijk diende dus te zijn:

0.96 % der bezoldigingen voor de arbelders (1);
0.80 % der bezoldigingen voor de bedienden (1);
0.64 % der bezoldigingen voor de mijnwerkers (2) (3).

Welnu, tot op het einde van 1953 werden de ontvangsten
als volgt omgeslagen

(1) Loonqrens voor het inhouden der bijdragen:
3,000 frank. van 1 [anuari 19i5 tot 30 [uni 1945;

4.000 frank. van I Juli 1945 tot 30 April 1950;

5.000 frank. vanaf 1 Mei 1950.
(2) Inning op de met beqrensde bezoldiqlnqen.
(3) 2 % worden besteed aan de berocpsinvaliditeit der mijnwerkers

en 4 % aan de slekte- en Inveliditeltsveraekertng.

[2 ]

L' Clal qui, nans 1espnt ces promoteurs ce la securite
sociale, devait intervenir dans la même mesure que pour
l'assurance mutualiste libre à ce moment-là, c'est-à-dire, à
raison' de 32 % dea cottsattóns mutualistes. n'a cependant
subsidié l'assurance obltqatotre en cas de maladie et d'Inva-
lldîtê qu'à raison de 16 % des cotisations.

La quete-part de l'Etat devait dortc être de :

0.96 % des rémunératiöhs pour les ouvriers (1);,
0.80 % des rémunérations pour les employés (1);
0.61 % des rémunérations pour les mineurs (2) ,( 3) .

Or les recettes jusqu'à fin 1953 se répartissent comme
suit:

(l) Assiettes des cottsaüons :
3,000 francs de rémunération maximum du l " janvier 1945 au

30 juin 1945;
4.000 francs de rémunération maximum du 1er juillet 1945 au

30 avril 1950;
5,000 francs de rémunération maximum depuis le 1" mai 1950.
(2) Perception sur les rémunérations non plafonnées.
(3) 2 % sont consacrés à l'Invalidlté professionnelle des mineurs et

4 % il l'assurance maladie-invalfdilé.



Ontvangsten van de Ziekte- en Invaliditeitsverzekering vanaf 1945
tot 31 December 1953. Recettes de l'Assurance Maladie~Invalidité depuis 19~5 au 31 décembre 1953.

(En millions de francs.)(In millfoenen frank.) -·-l----------------I
I I

I
Totaal

AANWIJZING I
1945 1946 19~7 1948 1949 1950 1951 1952 1953 - LIBELLeTotal

i I I I
I I I I II I Ii I I I II. Bijdragen en inkomsten . ! I I I i I. Cotisations et revenus:

I
,

RM.Z. , ..- .., ... ... ... I 1.743 2.702 3.122 3.309 3259 3:1I8 3.969 4.155 4,317 29.994 i a.N.S.S.
I I

N.B.M. , ... ... .., ... ... 124 18'! 272 355 397 352 391 412 I 390 I 2.877 I ,F,N.R,Q,M.

I I i

I
. i Il\aovullenàe bijdrage en voort- 6 7 9 26 41 I 49 '!of 52 I 55 I 289 Cotisation complémentaire et

I I
I I IGezette vereekerlnq. I assurance continuée.

I
I I1

9 7 3
!

6 13
\

27 I 80 Revenus divers O.A.Verschillende t nkoms te n 2 4 9 I

! I I

::t
o

Vc r s c h ï ll cndc inkomsten
R.V.Z.I.

Voor gemis bijdrage werk-
Iozen,

Voor mali of ontoereikendhetd
rnijnwerkersbljdraqe,

Bijzondere voor mali 1948

0(

Ö<Z
l'a.....
o
;:3
(l.
, V.O~

2. Rijkstoelagen :

Aan de V.O.

2 2 Revenus divers P.N.A.M.I.3 5 2 21l4 2

2. Subventions de l'Etat:

299 586 Aux Organurnes Assureurs.9of7.,62 543 583 5,711602 696 993

1-15 68 71 Pour défaut cotisatioN chö-
meurs.

145 2.'!23

I

372 l , I I IlI I I .
----!----I---I----I--- ---

5.196 I 4,984 \ 5.729 : 5,051 ! 6.183 42.661

: I

366 379 389]38 422

311 167 ROllT mali ou iNuffisance coti-
sations mineurs.

887230179

372 Spéciales pour mali 1948. --\0
VI
'"'",-\0
VI
\JI2.321 3.,130 1.031 4.736

I
~



Ontvangsten van de Ziekte- en lnvaliditcitsverzekerlng vanaf 194:5
tot 31 December 1953. Recettes de l'Assurance Maladie~Invalidité depuis 194:5au 31 décembre 1953.

(In millicenen franken.) (En millions de francs.)

i
.---

I I
--

I
-

I
I

I I Totaal
AANWIJZING 1945 1946 1947

I
1948 1949 1950 1951 1952 1953 - LIBELLÉi I Total I

I Ii

I
I

I I I I I
II I1. Bijdragen en inkomsten . I I 1. Cotisatîons et revenus:

I
I I

I I I I !
a) R.M.Z. 1,743

I
2.702 3.122 I 3.309 3,259 3,418 3.969 4,317 4,317 29.994 I

a) Q.N.S.S.... ... ... ... !
I

t
I i I

I Ibl N.B.M. ... ... ... ... l 124 184 272 355 397 352 391 412 I 390
I

2.877 bl F.N.R.O.M.

I
I I ! Ic) Aanvullende bijdrage en

I
I I cl Cotisation complémentaire el

voortgezette verzekering. 6 7 9 I 26 41 49 '1'1 52 55 289 i assurance continuée.I I II

I ! Id) Verschillcnde inkomsten 2 '1 9 7 9 3 6 13 27 SO d) Revenus divers Q.A.
I I

V.O.
I I II Iel Verschillende inkomsten 2 I 3 5 4 2 2 1 4 I 2 28 el Revenus divers F.N.A.M.I.

R.V.Z.I. I I
I II

I
! II

2. Rijkstoelagen : I I 2. Subventions de l'Efat:

I I .1 I
I

a Aan de V.O. ... '" ... 299 462 543 586 583 602 696 993 947 5.711 li Aux O.A.I
I
I

I
I

I
I

--1---

I
I

b) Voor mali ot ontoerelkend-
heid mijnwerkersbijdrage.

cl Bljaondere voor mali 1948.

dl Voor gemis bijdrage werk-
lozen.

1.321

H5 68 138 31l 167 179 230 422 H5 887 b) Pour mali ou insuffisance
cotisations mineurs,

68 138 311 372 J79 230 422 445 372 cl Spéciales pOUf le mali 1948.
I,.W

68 13S 366 379 3S9 422 422 445 2.423 d) POIlT Mfaut
\Jo>

cotisations 1,1\

chômeurs.
..-.-:--1-- ---- ---- \0
'J\~

I 4,736 I 5';196

\-3.430 4.031 4.9S4 5.729 e.os: 6.J83 42.661 \0
'JI
1,1\

I I '-"

I I I
;z:
~

145

145
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De bijdragen voor de in aanmerking genomen dienstjaren
(I915 tot einde 1953) beliepen 29,991 millioen (R.M.Z.)
plus 2,877 millioen (N.P.M.), hetzt] 32,871 millioen frank;
het Rijk had dienen tussenbeide te komen voor 5,259 mil-
lioen frank (1Q % van het bedrag der bijdraqèn}.

Welnu, het Rijk is tussenbeldegekoinen voor 6~970mil-
lloen frank (zonder de bijzondere toelage voor de werk-
lozen in aanmerking te nemen) .of 21 % der bljdragen (zie
tabel : 2., 8, b en c).

Die toestand vindt zijn oorzaak in het feit dat het Rijk
zijn tussenkomst voor de rnijnwerkers heeft dienenop te
voeren en te bepalen op 66 % van de door deze arbeiders
gestorte bljdraqen. Er mag immers niet ùit het oog worden ,
verloren dat, van de 6 % der niet begrensde bezoldigingen,
2% voor het risico der beroepsinvaliditeit bij het N .P.M.
worden gestort.

[ i ]

Les cotisations pour les exercices considérés (1945 à
fin 1953) s'élevant à 29,994 millions (O.N.s;S.) plus 2,871
millions (F.N.R.O.M.). soit 32.871 millions de francs. l'Etat
aurait dû intervenir pour 5,259 millions de francs( 16 %
de leur montant).

Or, il est, intervenu pour 6.970 millions de francs (sans
compter l'intervention spéciale pour les chômeurs) 0',1 21 %
des cotisations (voir tableau : 2., a, b et c).

Cette, situation résulte du fait que l'Etat a dû augmenter
son intervention pour les ouvriers mineurs et la fixer à
66 % des cotisations versées pour ces travailleurs. En effet,
il ne faut pas perdre de vue que des 6 % des rémunérations
non plafonnées, 2 % sont versés au Fonds national de
retraite des ouvriers mineurs pour le risque de l'invalidité
professionnelle. -



Globale uitgaven van de Ziekte.~ en Invalidite.itsverzekering
an 194:5 tot 30 Juni 1954 (omgeslagen per verzekerinqsorqanisme) en lasten

van het R.V.Z.I.
Dépenses' globales de l'Assurance Maladie-Invalidité de 1945

au 30 juin 1954 (ventilées par organismes assureurs et charges du F.N.Ä.M.I.).
(En millions de francs.)

===="" •••••=======~-1.,..9--!-5...,·...,·...,.,.-...,.1=9='!6====1,.,,94=7====19=1=8===]""9=-+9==1 ==]=9S"'O=-==""j-=""19=5=1===1""9""'5=2==""..,...'-9 •.•S3="""....,,=T=ot=:a=al""""=====_·...,.··=··•.•_··"'="'·· •••·· ••· .••.••••~..,...,.,==

Verzekertnqsorqantsmen i Total Orqanlsmcs assureurs

~.

I
I

(In mlllioenen frankcn.)

Christelijke landsbond ... 363 847 1.297 1.792 1.638

Neutrale landsbond . ... IH 276 105 564 522

Soclalistische landsbond 165 1.047 1.531 2.037 1.850

Liberale landsbond .. , 71 ]58 232 312 286

Landshond van beroepsmutualiteit. 159 34D 474 648 583

Gewestelijke diensten ... ... ... 11 28 42 62 60

R.V.Z.I. ... ... ... ... 6 25 35 63 95

i
2.013 i

I
596 !

':: I
!

674 I

I
71 i

I
I

99

1,717 2.257

516 652

1.921 2,433

291 368

598 735

60

87 74 I
i I, 'i

__ '11 1 __ -_ 1 _

!4.016 5.478 5.034 5.223 5.961 I 6,628

;-~ I M (1) 742 -8--1-62-. -M--2-39-, ~ 2321 M 577 M

1.8561 B 1.114 [-B--l-'2-7--6 -B--l-,0-3--71-B-- 805 -B--;; M

I I

84

Totalen. 1.189 2.721

Resultaten. B(1) 1.132 B 709

Samengevoegde resultaten voor de
verzekerinq in haar geheel.

B 1,132

(1) B = Boni. M=Mali.

2300

629

2.345

361

7]0

104

76

6.528 12.778

345 M 117

117

14.224

4.3041

I.
i
!

15.825

2,422

4.921

537

545

A.N. Chretienne.

U,N. Neutre.

U.N. Socialiste,

L.N. Libérale,

U.N. Professionnelle.

Organismes régionaux

F.N.A.M.l.

Totaux.

Résultats.

Résultats cumulés pour l'ensemble
de l'assurance.

VI

I
;z:
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Uit de vergelijking der twee voorgaande tabellen blijkt
dat de toestand sinds 1950 meer en meer verslecht.

De voor 1954 gemaakte vooruitzichten bevestigen trou-
wens deze toestand want het tekort van dat dlenstjaar
wordt op 654 mil\ioen frank geschat. (Dat cijfer dlent ver-
minderd met ca. 100 millioen welke uitgaven van 1953' uit-
maken doch die op bet dienstjaar 1954 aanqerekend
worden.)

'"**
Ondanks 's Rijks inspanning, en hoewel de maandelijkse

loongrens voor de sociale zekerheid op 3,000 •.••.000 en ver-
volgens op 5.000 frank werd gebracht, kortom. ondanks de
aanzienlijke vermeerdering der ontvangsten en uitgaven.
hebben niet alle terugbetalingen van verstrekkinqen in
natura hun waarde behouden ten overstaan van de evolutie
der levensduurte.

•'" '"
Wat de vergoedingen voor werkonqeschiktheid betreft,

heeft het instellen van nieuwe verqoedlnqscateqorleën die
hoger liggen dan de bezoldigingsschaal in enige mate een
automatische aanpassing mogelijk gemaakt binnen de
inningsgrens der bijdragen.

Wat betreft de invaliditeitsvergoedingen dient een onder-
scheid gemaakt tussen de loontrekkenden-rnutuallsten, werk-
ongeschikt op 1 Januari 1945. dus op hef oqenblik dat de
sociale zekerheid voor hen in werking trad. en de andere
invaliden.

Voor de eerste dezer categorie invaliden werden de ver-
goedingen aangepast zoals hierna in de eerste drie kolom-
men wordt aangegeven. Voor de tweede categorie. waarin
ook de werknemers van de eerste categorie voorkomen,
werd een minimuminvaliditeitsvergoeding vastgesteld (4·
en 5· kolommen).

(6 ]

La comparaison des deux tableaux précédents montre
que la situation se détériore de plus en plus depuis 1950.

Les prévisions faites pour 1954 ne font que confirmer cet
état de choses, car on estime le déficit de cet exercice à
654 millions de francs. (Ce chiffre doit être diminué d'u'ne
centaine de millions représentant des dépenses de 1953
imputées à 1954.)

***
Malgré les efforts de l'Etat, bien que le plafond de la

sécurité sociale fût porté à 3',000. à 4.0.00 puis à 5,000 fraries
par mois, bref. en dépit de l'accroissement considérable des
recettes et des dépenses, les remboursements des presta-
tions en nature n'ont pas tous gardé leur valeur par rap-
port à révolution du coût de la vie.

** *
En ce qui concerne les indemnités d'incapacité de travail.

la création de nouvelles catégories d'indemnités-au delà de
l'échelle des rémunérations a permis en quelque sorte une
adaptation automatique dans les limites du plafond de la
perception des cotisations.

Pour les indemnités d'invalidité. il convient de faire une
distinction entre les. salariés, mutualistes, incapables' de tra-
vailler au lor janvier 1945, c'est-à-dire lors de la mise en
vigueur, à leur profit, de -la sécurité sociale. et les autres
invalides.

Pour la première de ces catégories d'invalides. -les indem-
nités furent adaptées comme il est indiqué ci-dessous, dans
les trois premières colonnes. Pour la seconde catégorie qui
comprend aussi les travailleurs de la première catégorie. un
montant minimum d'indemnité d'invalidité fut fixé (4· et
5· colonnes).

- - . -

Datum der aanpassingen 1 [anuari 1945 1 [anuari 1946 1 Augustus 1917 1 [anuari 1951 28 Decernber 1954
tot tot tot tot tot

31 December 19i5 1 Augustus 1947 31 December 1950 28 Decernber 195i nieuwe reqelinq- - - - - -
1" janvier 1945 t« ianoier 1916 Irr août 1947 11er janvier 1951 28 décembre 1954

Dates des adaptations au <lU au au au
JI dëcembre 1945 1" août 1947 st' décembre 1950 28 décembre 1954 nouveau régime

I Daaos - Par jour Daaqs - Pa, [out: Daaqs - Pa, iour Daaqs -:- Par jou, Daaqs - Pa, jou,

i Fr. Fr. Fr. Fr. Fr.
Mannen met gezinslast. - Hommes c"luec

charge de familie ... ... ... ... ... 35 » 45 " 55 » 65 » 66 »

Mannen zonder gezitlslast. - flammes sans !
cha,ge de famille ... ... ... ... ... - 30 » 37 » i3 ') 54 »

Vrouwen met gezillslast. - Femmes avec
charge de famille ... ... ... ... ... _ .. 27 50 35 »(I ) 40 » 14 »

Vrouwcn zondcr gezinslasl. - Femmes sans
cha,ge de famille ... ... ... ... ... - 18 » 23 »( I) 26 » 36 »

----- - -----
Vaste Deleqatlc Nationaal comité Nationaal comité Natlonaal comité Mlnisterleel beslul
9 April 1945 25 Maart 1916 19 Juli 1947 24 Septernber 1951 14 Dccember 1954

Besllssinq van: - Décisions de:
Délégation Comité national Comité national Comité national Arrêté ministérie
permanente 25 mars 1946 19 il/met 1947 24 septembre 1951 14 décemb,e 195

9 mars 1915

Aldus heeft de ziekte- en invalîditeitsverzekering. hoewel
ze in haar Hnancléle structuur steeds verder wankelde, haar

l
'1

Ainsi donc l'assurance maladie-invalidité tout en se dété-
riorant dans sa structure financière n'a pas atteint son



hoofddoel niet bereikt, namelijk de werknemer voor mate-
rlële bekomrnernis behoeden. voortvloeiende uit de ziekte en
invaliditelt.

*'*'*'

Het aspect van het vraagstuk der ziekte- en lnvaliditeits-
verzekering. dat wij hier toelichten, is jammer genoeg niet
het eniqe, want het bestaan van het institutioneel pluralisme
maakt de toestand des te ingewikkelder.

De Itnanciële toestand der landsbonden van mutualiteiten
verschilt van de ene tot de andere.

Per 31 December 1952 was de uitslag van elk der lands-
bonden de volgende ;

[ 7 l 335 (1951-1955) - N. 4.

objectif principal. qui consiste en la libération du travailleur
des soucis matériels qui résultent de la maladie et de l'inva-
lidité. ..

* *'

L'aspect du problème de l'A.M.! .. que nous avons décrit
ci-dessus, n'est malheureusement pas le seul. car il se com-
plique singulièrement par l'existence du pluralisme institu-
tionnel.

En effet. la situation financière des unions nationales de
mutualités est différente de l'une à l'autre.

Au 31 décembre 1952, le résultat de chacune des unions
nationales était le suivant ;

Landsbond van Christelijkc Mutualiteiten ... + 533.283.096 Alliance nationale des mut~alités chrétiennes . + 533.283.096
Nationaal Vcrbond der Neutrale Mutualitc'ten

, 26.957.245 Union nationale des mutualités neutres ... + 26.957.245T

Landsbond cler Socialistisc he Mutualiteiten ... 374.813.000 Union nationale des mutualités socialistes ... 374,813,000
Nationaal Verbond cler Liberale Mutualitciten + 16.726.697 Ligue nationale des mutualites libérales ... '" + 16.726.697
Nationaal Verbond der Beroepsmutualiteiten 10.788.636 Union nationale des mulualités professionnelles 10.788,636
Gewestelijke diensten (na verevening) ... ... + 35.449.000 Offices régionaux (après compensation entre eux) . + 35.419.000

Op dat ogenblik verschijnt het koninklijk besluit van
31 Decernber 1952.

Dar besluit vertolkte het begrip van de verantwoordelük-
heid der mutualiteiten en gewestelijke dlensten (m.a.w. van
de arbeiders zelf), door het systeem der facultatieve ver-
strekkingen waarvoor de tussenkomst van een bepaalde
rnutualiteit diende vastgesteld. in de mate der Imanciële
moqelijkheden, door de algemene verqaderinq der leden.

Dat besluit werd onaanvaardbaar geacht door alle
erkende landsbonden met uitzondering alleen vàn de Lands-
bond der Christelijke Mutualiteiten. want benevens het Ieit
dat het de grondslagen zelve van de verplichte verzekering
onderrnijnde. bevoordeelt hel de mutualiteiten die door een
samenloop van omstandigheden op 31 Decernber 1952.
beschikten over belanqrijker overschotten van voorafgaande
dienstjaren dan de andere mutualiteiten, of nog met het oog
op het tekort van andere verzekerinqsorqanlsmen.

Op 31 December 1952 waren de op vorige bladzljde
gegeven cijfers van boni en mali, teruggebracht tot een aan-
qeslotene (verzekerde} of tot een gerechtigde van ieder
verzekeringsorganisme. de volgende :

C'est à ce moment que se situe l'arrêté royal du 31 décem-
bre 1952.

Cet arrêté traduisait l'idée de la responsabilité des mutua-
lités et des offices régionaux (c'est-à-dire des travailleurs
eux-mêmes). par le système des prestations facultatives pour
lesquelles l'Intervention d'une mutualité déterminée devait
être fixée, selon les possibilités financières, par l'assemblée
générale des affiliés.

Cet arrêté fut jugé inacceptable. à la seule exception de
l'alliance nationale des mutualités chrétiennes, par toutes les
unions nationales agréées. car. outre qu'il sapait les fonde-
ments mêmes de l'assurance obligatoire. il favorisait les
mutualités qui; par un ensemble de circonstances. au
31 décembre 1952, possédaient des reliquats des exercices
antérieurs plus importants que ceux d'autres organismes
assureurs. ou eu égard aux déficits d'autres organismes
assureurs.

Au 31 décembre 1952. les chiffres des bonis et malis
cités à la page précédente, rapportés à un aHilié (assuré)
Ou à un bénéficiaire de chaque organisme assureur, étaient
les suivants ;

Per »erzekerde PE'Cgerech!igde Par assuré Par bérléficiaire
Fr. Fr. Fr. Fr.

Chtistclijkc Boni 622.19 284.90 Chrétiens Boni 622.19 284.90
Ncutralc Boni 120.29 65.21 Neutres Boni 120.29 65.21
Socialistlschc Mali 478.80 245.90 Socialistes Mali 478.80 245.90
liberale ... Boni 128.04 65.68 Libéraux Boni 128.04 65.68
Berocpsmutua 'Itcitcn Mali 45.01 21.82 Professionnelles Mali 45.01 21.82
Gcwcsteli [kc dlcnstcn Boni 765.74 422.92 o.n. Boni 765.74 422.92
Gemiddelden ... .., Boni 99.45 48.86 Moyennes ... Boni 99.45 48,86

Ten einde enerzljds het financieel evenwicht van hun
organisme te verzekeren en anderzijds het bedeag en de aetd
der tussenkomsten op een zo hoog pei! te kunnen liouden
als liet bedrag en de eard der ocrsttekkinqen die de chris-
telijke mutunliteiten aan hun leden kondcn toestaen, zouden
de werknemers. aangesloten bi] de onzijdiqe mutualiteiten.
de sociallstische. de liberale en de beroepsmutualiteiten een
bijdraqe moeten betalen van :

neutrale ...
sociallstische
liberale
beroepsrnu tua Hteiten

fr. 501.90
1.100.99

494.15
627.20

Ainsi pour assurer l'équilibre financier de leur organisme
tout e:n maintenant le:montant et la nature: des interventions
au montant el à la nature des prestations que {es mutualités
chrétiennes pouonienr accorder à leurs membres, les travail-
leurs affiliés aux mutualités neutres, socialistes, libérales et
professionnelles auraient dû payer une cotisation de :

neutres
socialistes .
libérales ...
professionnelles

fr. 501.90
1.100.99

494.15
627.20
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Het nationaal solidariteitspact van 26 Maart 1953. L'accord de solidarité nationale du 26 mars 1953.

Ten einde aan die toestand te verhelpen sloten de onder
het voorzltterschap van de Minister van Arbeid en Sociale
Voorzorg, de heer Van den Daele. vergaderde landsbonden
onderllnq een äccoord met schorsende voorwaarde in vol-
gende bewoordingen ;

« Tussen de Nationale Verbonden van erkende Ver-
bonden der Mutualiteiten :

» De Landsbond der Christelijke Mutualiteiten van Bel-
qië, vertegenwoordigd door de heren Van Helshoecht en
Gogaert:

» Het Nationaal Verbond der Liberale Mutualiteiten van
Belqlë. verteqenwoordiqd door de heren Van Maele en
Eloy:

» Het Verbond der Neutrale Mutualiteiten van België,
vertegenwoordigd door de heren Kremer en Lantin;

» Het Nationaal Verbond der Beroepsmutualiteiten van
Belqlë, vertegenwoordigd door de heren 'Moreau en Leytens:

» De Landsbond der Socialistische Mutuallteiten. ver-
tegenwoordigd door de heren Merlet en Lombard,

verqaderd onder het voorzitterschap van de heer Van den
Daele, Minlster vän Arbeid en Sociale Voorzorq, zijn over-
eengekömen op initiatief van de Minister. in een geest van
onderlinge verstandhouding en om hun samenwerking daad-
werkelijk te maken met het ooq op de consolldatle van het
stelsel van de verplichte verzekering inzake ziekte en inva-
liditeit :

» de tekeninqen van de lendsbonden die. bi] het slulten
vah het dienstjaar 1952, deficitair bliiken, zullen aangezui~
oerd ioorden door tussenkomst van de endere lendsbonden
naar gelang de reserves ioelke de tekeninqen van ieder van
hen laat uitschijnen op dezelfde deium.

» Deze aanzuiverinq zal terzelfdertijd verricht worden
als de terugbetaling van de voorschotten en de likwidatie
van de toestand ten overstaan van het R.v.z.I. zoals zi]
werden bepaald bij koninklijk besluit van 31 December
1952. op zulkdanige wijze dat de deficieten definttief zullen
overbrugd zijn op het ogenblik dat de terugbetalingen zullen
heëindigd zijn.

» De landsbonden nodigen de Regering er toe uit deze
overeenkomst goed te keuren ten einde er de qewestelijke
diensten te laten aan deelnemen en de uitvoering er van te
begunstigen.

»De neutrale en liberale landsbonden wensen hun
beheerraad te raadplegen. »

Het Nationaal Comité van het Rijksfonds besioot op
10 Januari 1955 de gewestelijke diensten bi] de verevening
waarvan sprake te betrekken.

Wat zou de weerslag van dat pact zijn geweest?
(In millloenen franken.)

Christelllke. -- Chrétiens
Neutrale, - Neutres .
Liberale. .. Libéraux .
Gewestelüke dlcnsten. -- Orff/Illismes

Soclallstische. - Socialistes ... . ..
Beroepsrnutualltclt. -- Prolessionnel

région.

+ 533.283
+ 26.957
+ 16.727
+ 35,449

374.813
10.789

-I- 226,815

Pour corriger cet état de choses, les unions nationales
réunies sous la présidence du Ministre du Travail et de
la Prévoyance Sociale. M. Van den Daele, conclurent. entre
elles. le 26 mars 1953 un accord avec des conditions suspen-
sives dans les termes suivants : .

« Entre les Unions nationales de fédérations de mutua-
lités agréées :

» L'Alliance nationale des Mutualités chrétiennes. repré-
sentée par MM. Van Helshoecht et Gogaert;

» La Ligue nationale des Fédérations mutualistes libé-
rales de Belgique, représentée par MM. Van Maele et
Eloy;

» L' Union nationale des Fédérations mutualistes neutres
de Belgique. représentée par MM. Kremer et Lantin;

» L'Union nationale des Fédérations de Mutualités pro-
fessionnelles, représentée par MM. Leytens et Moreau;

» L'Union nationale des Mutualités socialistes représen-
tée par MM. Merlet et Lombard.

réunies sous la présidence de M. Van den Daele, Ministre
du Travail et de la Prévoyance Sociale. il a été convenu.
à l'initiative du Ministre, dans un esprit de mutuelle compré-
hension et pour rendre efficace leur collaboration en vue
de consolider le régime de rassurance obligatoire en cas de
maladie-invalidité :

» les comptes des unions nationales qui .. á la clôture de
r exercice 1952, s'avèrent déficitaires seront apurés par l'in-
tervention des autres unions nationales au prorata des
réserves que le compte de chacune laisse apparaitre à la
même date. . .

» Cet apurement sera effectué en même temps que les
remboursements des avances et la liquidation des situations
vis-à-vis du F.N.A.M.I. tels qu'ils sont organisés par l'ar-
rêté royal du 31. décembre 1952. de telle sorte que les défi~
cits seront définitivement comblés au moment où les rem-
boursements seront terminés.

» Les unions nationales invitent le Gouvernement à
approuver cette convention en vue d'y faire participer les
offices régionaux et de favoriser son exécution.

» Les unions nationales neutres et libérales désirent
consulter leur conseil d'administration. :.

Le Comité national du Fonds national décida, en date
du 10 janvier 1955. de faire participer les offices régionaux
à la compensation envisagée.

Qu'auraient été les répercussions de cet accord?
(En millions de francs.)

335776
16.973
10.532
22.320

+ 374,813
-I 10.789

+ 197.507
+ 9,98i
+ 6.195
+ 13.129

o
o

o + 226.815



Dat pact kon niet worden verwezenliikt onder de toen-
malige Regering. Eerst op het einde van 1954 slaagde de

. huidige Regering er in de schorsende voorwaarde te doen
opheffen, en de instemming van alle verzekeringsorqanismen
te bekomen,

Daar echter de Landsbond der Christene Mutualiteiten
zijn tussenkornst op basls van het pact op 200 milltöen.frank
had geschat, dienden de rekeningen als volgt opgemaakt
naar die ~itleg :
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Cet accord n'a pu être réalisé sous le Gouvernement de
l'époque. Ce fut à la fin de 1954 que le Gouvernement actuel
parvint à faire lever les conditions suspensives, à recueillir
l'assentiment de tous les organismes assureurs.

Toutefois, l'Alltànce natlonale des Mutualités chrétiennes
ayant estimé à 200 milliönade francs son intervention sur
la. base de l'accord, les comptes devaient s'établir comme
suit, dans cette interprétation :

--_._--_ ~. __ .._----~-----. .. _-,-
Toestand op

31 Decernber 1952

Situation au
JI décembre 1952

Christelijke. - Chrétiens '"
Neutrale, - Neutres . '"
Socialistischc, - Socialistes
Liberale. - Libérarlx. . ..
Beroepsrnutualitett, - Professionnelles
Gewestelijkc diensten. - Organismes région.

+ 533,283
+ 26,957

374,813
+ 16.727

10,789
+ 35,449

+ 226,814

Maar per slot van rekening zegde de Landsbond der
Christelijke Mutualiteitenhet pact op en beriep zich op het
feit dat de som van 300,000,000 frank door de huidiqe Reqe-
ring verstrekt om de toestand van de ziekte- en invaliditeits-
verzekering te verlichten, in thesaurte werd ornqeslaqen naar
de werkelijke noodwendigheden van de verzekerinqsorqa-
nismen en niet naar de door de boekhouding als verschul-
digd aangewezen sommen.

Ofschoon in de schoot cler Instantles van het Rijksfonds
voor verzekerinq tegen ziekte en Invaliditeit (Nationaal
Comité en Bestendig Comité) verteqenwoordiqers zetelen
van de vakbonden en van de syndicale werkqeversvereni-
gingen, evenals van de verzekeringsorganismen, zijn zij op
generlei wijze tussengekomen in het tot stand komen van
het pact.

** *

De uitwerking voor de toekomst
van het besluit van 31 December 1952,

Ware men gebleven bij de opvatting van het besluit van
31 December 1952, zou dat een zeer erge weerslag hebben
gehad voor de arbeidende klasse, welke ook haar wijsgerige,
godsdienstige of politieke overtuiging zij,
. Immers, einde 1954 wordt de toestand der verzekerinqs-

orqanismen. zonder de toepassing van het pact van
26 Maart 1953 en zonder de omslag der 300,000,000 frank,
waarvan hierboven sprake, als volgt geschat :

Cornpensalic---l---"- Reken:~Sle:---
na compensatie

Comoensetioa Comptes redressés

I

200,000 + 333,283
lO,11O +- 16,847

+ 223,252 151.561
6.273 + 10'154

+-' 6,426 4.363
13,295 +- 22.154

-------_._- -----

° + 226,81'1

Mais, en fin, de compte. l'Alliance natiónale des Mutua-
lités chrétiennes. dénonça l'accord en invoquant que la
somme de 300,000,000 de francs procurée par l'actuel Gou-
vernement pour alléger la situation de l'A.M.I. fut répartie
en trésorerie selon les nécessités réelles des organismes
assureurs et non selon les sommes dues en comptabilité.

Les instances du Fonds national d'assurance maladie-
invalidité (Comité national et Comité permanent), bien
qu'elles comprennent des représentants des organisations
syndicales de travailleurs et des organisations syndicales
d'employeurs ainsi que les représentants des organismes
assureurs, n'intervinrent d'aucune manière dans la conclu-
sion de cet accord.

** *

Les effets pour l'avenir de l'arrêté
du 31 décembre 1952.

Si la conception de l'arrêté du 31 décembre 1952 'eut
continué à prévaloir, elle aurait eu des répercussions très
graves pour la classe ouvrière. quelle que soit son apparte-
nance philosophique ou religieuse ou son opinion politique.

En effet, la situation des organismes assureurs est estimée
la suivante à la fin de 1954, sans l'application de l'accord
du 26 mars 1953 et sans la répartition des 300,000,000 de
francs clont il est question plus haut :
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'-··:e~::k:r:~:~~r~~~,:~~"··-'· HU~~~·I~:em.all ::~~~~~~::::~-Tek~~53~a~' - -::~~~1:~::::1 Tekol;;:~~:-I::~~~l~ft::::.
etnde 1952 einde 1953 [voorlopiq] einde 1954

- - (1)
Résultais Résullats Déficits de Résultats

Orj/ilnismes a.•surellrs Effectifs actuels eies exercices Défidts de des exercices 1951 des exercices
accumulés 1953 accumulés (provisoire) accumulés
ä fin 1952 à fin 1953 à fin 1954

Christelijke. .. - Chrétiens 869.9,19 + 533,283 - 96.135 + 137,118 - 251,206 + 185,942
Ncutrale. - Neutres . ... 22U29 + 26.957 - 53.307 - 26.350 - 80.559 --106,909
Socialtsüsche. - Socialistes 784.281 -374,813 -161.091 -538,904 -246,778 _. 785,682
Liberale. - Libéraux 132.392 + 16.727 24,085 7,358 51,094 58.451
Beroepsmut. --- Profession. '238.395 - 10,789 - 8,786 - 19,575 35,933 - 55.508
Gew, Dienst. - Org. rég. 33.519 + 35,419 + 2,387 + 37,836 + 4.234 + 42,070

--~----- ---~---- ------- ------. -----_.
2,279,665 + 226,814 - 344,117 -117,203 -661.335(2) .- 778.538

Naar het opzet van het koninklijk .besluit van 3 I Decem-
ber 1952, diende dat deficit «van het verleden » alleen
gedekt door de werknerners aangesloten bij de neutrale,
socialisttsche, liberale en beroepsmutualiteiten. Wij zagen
hoger de gevolgen van dat besluit van 31 Decernber 1952.

Dat besluit zou ook hebben qeêist dat de christelijke
werknemers het onafwendbaar deficit van de Landsbond
der Christeliike Mutualiteiten zouden dekken. want volgens
de schatting. geQrond op het dienstjaar 1953, zullen de
185.912.000 frank reserve van dat organisme vanaf elnde
1955 uitgeput zijn.

Voor de toekomst zou dat besluit niet alleen de vermeer-
derinq van de invaliditeitslast in de tijd. maar ook de kesten
van de vooruitgang der geneeskunde, m.a.w. een last die in
de toekomst steeds zwaarder zal qaan drukken, enkel en
alleen op de schouders van de arbeidende klasse werpen.

In verband met de raadplegingen die plaats grepen in
het provinciaal gouvernementsgebouw wordt er aan herin-
nerd dat in de qemeenschappelijke verklaring van de werk-
gevers- en werknemersvereniqinqen wordt aangestipt dat
de twee vertegenwoordigingen niet tot een akkoord geko-
men zijn betreffende het vraagstuk van de financiering
(opvoering met 1 %) en dat ieder van hen haar eigen
voorstel zal doen kennen.

Te dien aanzien herinnert de verslaggever pro memorie
aan het wezenlijken van de tiidens die raadplegingen door
de woordvoerders van de werkgevers- en werknemersvere-
nigingen afgelegde verklaringen.

Zinspelend op de verschillende aanpassingen van de
sociale zekerheidsfinanciering en op de aanqroei van de
inkomsten. verklaarde de heer Bekaert meer in het bijzonder
wat het R.V.Z.I. betreft, dat dit organisme er toe qekornen
is over een jaarlijks budget van 6.5 milliard frank te beschik-
ken: dat het rnoeilijk in te denken valt dat men met derqe-
Ïijke inkomsten geen bevredigend stelsel zou kunnen
inrichten: dat het V.B.N. niet akkoord kan qaan met de
opvoerino van de bedrii fslasten: dat het desondanks voor-
stelt dat de Reqerinq de in de qerneenschappelijke verklar inq
van de beroepsvereniqinpen beoogde rnaatreqelen zou toe-
passen: dat het oordeelt dat alleen de ervarinq zal kunnen
uitwijzen tot welk resultaat ze zullen leiden; dat het oordeelt
dat. naarmate die rnaatreqelen toegepast worden, het nodiq
zou zijn er gemeenschappelijk de Hnanciële terugslag van
vast te stellen.

(!) Hct deficit van hct dicnstianr 1954 is op aanzlcntllkc wijze
qe stcccn in vcrucliikinq met ,kIt VMI 1953; nochtans omvat hct dienst-
[aar 1951 '" 1M mllllocn Irank aan uitqnvcn dlc ill 1953 bcrekend
dicndcn te wordcn,

(2) Rckcnlnqcn Qewijzigd ten owr:;t<l<Jr1 van de in hct vcrslaq van
dr, Sena<lt:;commissÎe vcrmcldc clffer:;,

Suivant l'économie de l' arrêté royal du 31 décembre 1952.
ce déficit « du passé » devait être comblé par les seuls
travailleurs affiliés aux mutualités neutres, socialistes, libé-
rales et professionnelles. Nous avons vu plus haut les effets
de cet arrêté du 31 décembre 1952.

Cet arrêté aurait également exigé, dès la fin de 1955,
que les travailleurs chrétiens comblent le déficit inéluctable
de l'Alliance nationale des Mutualités chrétiennes. car les
185,942,000 francs de réserve de cet organisme seront, sui-
vant l'évaluation basée sur)' exercice 1953, épuisés dès fin
juin 1955.

, Pour l'avenir, cet arrêté eut fait supporter par la classe
ouvrière seule, non seulement l'augmentation de la charge
de l'invalidité dans le temps, mais aussi le coût des progrès
de la médecine, c'est-à-dire, une charge devenant de plus en
plus écrasan te dans l'avenir.

En rapport avec les consultations qui se sont tenues au
Gouvernement provincial du Brabant, il est rappelé que, dans
la déclaration commune des organisations patronales et syn-
dicales, il est stipulé que ·les deux délégations ne sont pas
parvenues à se mettre d'accord sur le problème du Iman-
cement (augmentation de 1 %) et que chacune d'elles fera
connaître sa propre proposition.

A cet égard, le rapporteur rappelle, pour mémoire,
l'essentiel des déclarations faites lors de ces consultations
par les porte-parole des organisations patronales et syn-
dicales.

Faisant allusion aux divers aménagements du finance-
ment de la sécurité sociale et à l'accroissement de ses res-
sources, M. Bekaert déclara, plus spécialement en ce qui
concerne le F,N.A,M.I., que cet organisme en est arrivé
à disposer d'un budget annuel de 6.5 milliards de francs;
qu'il est difficilement concevable qu'avec de telles res-
sources, on ne puisse organiser un régime satisfaisant;
que la F.LB. ne peut admettre un accroissement des charges
des entreprises: qu'elle propose néanmoins que le Gouver-
nement mette en œuvre les mesures qui sont préconisées
dans la déclaration commune des organisations profession-
nelles; qu'elle estime que seule l'expérience pourra dire à
quels effets elles aboutiront; qu'elle estime que, au fur et
à mesure de l'application de ces mesures, il conviendrait
d'en établir en commun les répercussions financières.

(I) Le déficit de l'exercice 1954 s'est accru d'une façon considérable
comparativement à celui de 1953; cependant l'exercice 195'! comporte
j: lOO millions de Ïrancs de dépenses qui auraient dû être imputées
sur 1953.

(2) Comptes rectifiés par rapport aux chiffres cités par le rapport
de la Commission du Sénat.



De heer Cool bracht in herinnering dat het A.C.v. aan
de werkgevers duidelijk had gezegd. evenzeer als het dit
thans aan de Regering verklaart. dat het op dît ogenblik
niet kan toelaten dat het .levenspeil der arbeiders zou wor-
den naar omlaag ~ehaàld, zi] het slechts met een half
procent. De heer Cool stelt vervolgens vast dat 's lands
economische toestand goed is: dat de productiviteît hoger
ligt dan vóór êën of twee jaar: dat de werkloosheid niet
verminderde. en clat daaruit dient afgeleid dat de produc-
tiviteit verhoogd is. en dat uit deze vaststelling de voor de
hand liggende gevolgtrekkingen dienen gehaald.

De woordvoerder van het A.B.V.V., de huidige verslaq-
gever. verklaarde dar. zonder verhoging der Inkomsten. het
niet mogelijk is de in de gemeenschappelijke verklannq
voorgestelde hervormingen in te voeren; dat er meer inkom-
sten moeten verzekerd worden: dat de bijkomende Inkom-
sten, gelijk aan een verhoging van 1 %. moeren gedragen
worden door de werkgevers.

Na deze raadplegingen, heeft de Regering dan het wets-
ontwerp opgesteld dat aan uw Commissie is voorgelegd.

Het omvat drie grote hoofdstukken :
l " De verhoging van de inkomsten met 1 % ten laste

van de werkgevers. en de normaal op deze som te betalen
subsidiêrinq van de Regering;

2" Het instellen van een afzonderlijk fonds voor invall-
diteit. dat qespijsd zou worden met een vaste som van 10 %
van de bijdraqe qestort voor de ziekte- en invaliditeitsver-
zekertnq. en waardoor de invaliditeit, die bestendiq verhooqt
en een van de grote oorzaken is van net onevenwicht in de
ztekteverzekertnq. butten deze to %. door andere Iondsen
zou worden gespijsd. Een voorbeeld van qebeurlijke andere
Iondsen. werd in de memorle van toelichtinq gegeven, De
Regering :zal hier dus maatregelen moeren nemen:

3" Het instellen van een hulpkas voor ziekte- en invali-
diteitsverzekerinq ten einde de moqehjkheden in het leven
te roepen om de compensatie door te voeren voor de ver-
schillende gewesten van de officiële dienst voor ziekte- en
invaliditeitsverzekering .

Uw Commissie is beqonnen met een alqemene uiteenzet-
ting van de Minister. die de verschillende details van het
ontwerp en de doelstellingen ervan uiteenzette.

Inleidcnde uiteenzetting
van de heer Minister van Arbeid en Sociale Voorzorq,

Bestendiq karakter van het probleem.
De verplichte ziekte- en invaliditeitsverzekering werd in

West-Europa op het einde van de laatste oorlog veralqe-
meend.

In België gold dat als een nieuwe proefneming op het
stuk der sociale verzekeringen.

Van bij de toepassing van het stelsel ondervond men dat
het Hnancieel evenwicht moeilijk zou kunnen qehandhaafd
worden. .

De regeringen van alle landen rnoeten het hoofd bieden
aan hetzelfde vraaqstuk: ieder van hen spant er zich toe in
het volgens haar eigen politieke opvattingen op te lossen.

'"'" '"
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Quant à M. Cool. il rappela que la C.S.C. avait dit
clairement aux employeurs, comme elle le dit à ce moment
également au Gouvernement. qu'à l'heure actuelle elle ne
peut admettre que le niveau de vie des travailleurs soit
diminué. ne fut-ce que de :y., %' M. Cool constata ensuite
que la situation économique du pays est bonne: que la
productivité est supérieure à celle d'il y a un ou deux arts,
que le chômage n'a pas régressé. et qu'il faut en conclure
que la productivité a augmenté. et qu'il convient de tirer
de cette constatation les conséquences qui s'Imposent.

De son côté, le porte-parole de l~ F.G.T.B., l'actuel
rapporteur. déclara que sans augmentation des ressources. il
n'est pas possible d'introduire les réformes qui sont pré-
sentées dans la déclaration commune; qu'il doit y avoir
plus de ressources; que les ressources supplémentaires se
traduisant par une augmentation de I ro, doivent être
supportées par les patrons.

Après ces consultations, le Gouvernement a rédigé ainsi
le projet de loi qui est soumis à votre Commission.

Il comprend trois grands .chapitres :
1" L'augmentation des recettes avec 1 % à charge des

employeurs. et la subvention à payer normalement par le
Gouvernement;

2" La création d'un fonds séparé pour l'invalidité, qui
sera alimenté par une somme fixe de 10 % de la cotisation
versée pour l'assurance maladie-invalidité. L'invalidité qui
augmente constamment et constitue une des causes du désé-
quilibre de l'assurance. sera également alimentée par d'au-
tres fonds. Un exemple d'autres fonds éventuels est repris
dans rexposé des motifs. Le Gouvernement devra donc
prendre des mesures dans ce domaine;

3" La création d'une caisse auxiliaire d'assurance mala-
die-invalidité par laquelle il sera possible d'effectuer la
compensation entre les différents offices régionaux de ladite
caisse.

Votre Commission a commencé avec un exposé général
du Ministre, qui a expliqué les différents détails du projet
ainsi que le but recherché.

Exposé introductif
de M, le Ministre du Travail et de la Prévoyance Sociale.

Permanence du problème.
L'assurance maladie-invalidité obligatoire a été genera-

Usée en Europe occidentale à la fin de la dernière guerre.

C'était, en Belgique, une expérience nouvelle en matière
d'assurance sociale.

Dès l'application du régime, on s'aperçut que l'équilibre
financier serait difficilement maintenu.

Les gouvernements de tous les pays doivent faire face
au même problème, chacun d'eux s'efforce de le résoudre
selon sa propre conception politique.

•••.•....
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Hct vraagstuk zoals het aan de Regering gesteld is sedert
haar vorming.

Naar aanleiding van de verklarinqen in Mei en in Novem-
ber 1951 heeft de Regering aangekondigd dat zij het inzicht
had niet slechts dat belangrijke vraagstuk te onderzoeken,
rnaar daarenboven een oplossinq die tot de gezondmaking
van deze sektor zou voeren na te streven.

In die gedachtengang werden twee doeleinden nage-
streefd : het eerste beoogt de thesaurie van de verzekerinqs-
organismen te verlichten, het tweede omvat de hervorming
als zodanig.

Te dien einde raadpleeqde de Regering vanaf de maand
[uni 1954 herhaaldelijk de betrokken partijen zcals het
geneeskundig korps, de verzekeringsorgarnsmen. de werkqe-
vers- en werkriernersvereniqinqen.

Het geneeskundig korps hield talrijke vergaderingen
onder voorzitterschap van de Minister. en, VOOreen groot
deel van hen in aanwezigheid van de Minister van Midden-
stand; vervolqens grepen, in hun afwezigheid, twee laatste
vergaderingen plaats ten einde de formule die de algemene
instemming zou kunnen bekomen na te streven en aan de
Regering voor te leggen.

Die gemeenschappelijke raadpleqinqen, evenzeer als de
talrijke individuele, en deze studies hebben geleid tot het
opstellen van het koninklijk besluit van 14 December 1954.

Dat koninklijk besluit omvat de overgangsmaatregelen
en liet zekere vraaqstukken hanqende, o.m. de betrekkingen
van de verzekering met het geneeskundig korps, Om zekere
van die vraagstukken op te lossen, heeft de Regering in het
provinciaal gouvernementsgebouw de verteqenwoordiqers
van de werknemers- en werkqeversveceniqinqen evenals
deze der verzekerinqsorganismen verenigd. De Regering
wenste hun mening te kermen orntrent volgende punten :

1o de inrichting van de contrôle;
2° de ziekenhuisverpleging;
3° de betalende derde:
4° de geneeskundige honoraria:
5° de opvoering van zekere categorieën van invaliditeits-

vergoedingen;
6° de pharmaceutische producten;
7° de opvoering van 1 % der bijdraqen op de bezoldi-

gingen. voorbehouden voor de ziekte- en invaliditeitsver-
zekering.

De vertegenwoordigers van de werkqevers- en werkne-
rnersvereniqinqen hebben hun mening doen kermen in een
gemeenschappelijke vergadering.

Wat de zes eerste punten betreft. kan gezegd worden
dat men eensgezind was. Inderdaad. de vertegenwoordigers
kwarnen overeen dat de contrôle cnafhankelijk en recht-
vaardig moest zijn, dat het bedraq van de tussenkomst der
verzekering in de prijs van de onderhoudsdag in de verzor-
gingsinstellingen dar bedrag in een grotere mate moest
dekken, dat de betrekktnqen van het geneeskundig korps en
de andere medewerkers der verzekering moesten genorma-
liseerd worden, dat de verhogingen van de invalidlteitsver-
goedingen dienden te worden overwogen. dat de pharmaceu-
tische producten het voorwerp moesten uitmaken van
maatregelen ter gezondmaking dank zij de contrôle van de
prijzen en van de specialitelten, dat het stelsel van de beta-
lende derde diende ingevoerd te worden.

Het vraagstuk van de last van de biidraqeverhoqinq was
het enige punt waarover ge~.n akkoord werd bereikt.

'"'" '"
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Le problème tel qu'il s'est posé ail Gouvernement depuis
sa constitution.

LOrs des déclarations de mai et de novembre 1951, le
Gouvernement a annoncé qu'il avait l'intention. non seule-
ment d'examiner cet important problème, mais aussi de
rechercher une solution qui puisse aboutir à l'assainissement
de ce secteur.

Dans cet ordre d'idées, il a envisagé de poursuivre deux
objectifs ; le premier, alléger la trésorerie des organismes
assureurs, le second, procéder à la réforme proprement dite.

Dans ce but, Je Gouvernement a entrepris dès le mois
de juin 1954, de nombreuses consultations des parties inté-
ressées, tels que le corps médical. les organismes assureurs,
les organisations patronales et syndicales,

Le corps médical a tenu de nombreuses séances sous la
présidence du Ministre et. en présence, pour la plupart
d'entre elles. du Ministre des Classes Moyennes. puis. en
leur absence, deux dernières séances se sont tenues pour
rechercher et soumettre au Gouvernement la formule pou- .
vant emporter l'accord général.

Ces consultations collectives et de nombreuses consul-
tations individuelles et ces études ont abouti à l'élaboration
de l'arrêté. royal du 14 décembre 1954.

Cet arrêté royal comprenant des mesures transitoires,
laissait en suspens certains problèmes. notamment les rap-
ports de l'assurance avec le corps médical. Pour résoudre
certains de ces problèmes, le Gouvernement a réuni. dans
les locaux du Gouvernement provincial. les représentants
des organisations syndicales et patronales ainsi que ceux
des organismes assureurs. Le Gouvernement désirait con-
naître leur avis sur les points suivants

1" l'organisation du contrôle;
2" l'hospitalisation;
3" le tiers payant;
4" les honoraires médicaux;
5° l'augmentation de certaines catégories d'indemnités

d'invalidité;
6" les produits pharmaceutiques;
7° l'augmentation de I % des rémunérations des cotisa-

tions réservées à l'assurance maladie-invalidité.

Par une déclaration commune, les représentants des orga-
nisations syndicales ont fait connaître leur avis.

Quant aux six premiers points, on peut dire qu'il y eut
unanimité, En effet. les représentants ont convenu que le
contrôle devait être indépendant et juste, que le montant
de l'intervention de l'assurance dans le coût d'une journée
d'entretien dans les établissements de soins, devait couvrir
ce coût dans une plus large" mesure, que les rapports avec Je
corps médical et les autres collaborateurs de l'assurance
devaient être normalisés, que l'augmentation des indemnités
d'invalidité devait être envisagée, que les produits pharma-
ceutiques devaient faire l'objet de mesures d'assainissement
par le contrôle des prix et par le contrôle des spécialités,
que l'on devait introduire le système du tiers payant.

L'imputation de la charge de l'augmentation de la coti-
sation fut le seul point sur lequel l'unanimité ne se ren-
contra pas.

*
'" '"



Na aldus het advies van de vertegenwoordigers van de
betrokken verenigingen te hebben ingewonnen, vatte de
Regering de studie van het vraagstuk aan, hetzij in het
beperkt minlstertee] comité, hetzi] in de Ministerraad zelf.
De Regering kon vaststellen dat ieder ontwerp van her-
vorming in de eerste plaats de tussenkomst van het Parle-
ment veréist, en, vervolqens, een hervorming van het orqa-
niek besluit der ziekte- en invaliditeitsverzekering, alsmede
van de uitvoeringsbesluiten.

Het wetsontwerp waarrnee onze Cornrnissie zich vandaag
onledig houdt omvat dus slechts èén aspect van de her-
vorming : het wetgevend aspect.

De tussenkomst van het Parlement Is volstrekt noodza-
kelijk ten einde de sociale zekerheidsbijdrage voorbehouden
voor de ziekte- en invaliditeitsverzekering op te voeren.

Indien dit ontwerp over andere punten handelt dan is
zulks omdat de gelegenheid geboden was zekere vraaqstuk-
ken te reqelen, m.n, de inrichting van de Rijkskas voor
invaliditett, van de Hulpkas der ziekteverzekering en de
straffen door het beheerscomité van de Rijksdienst 'voor
maatschappelijke zekerheid gevraagd in geval van valse ver,
klaringen .Ó:

Wat betreft de verhoging van de sociale zekerheldsbij-
drage heelt de Regering beslist dat deze ten laste van de
werkqevers zal vallen.

Wat de Rijkskas voor· invaliditeit betreft bepaalt het ont-
werp dat deze gefinancierd wordt door middel van 10 %
van de ontvangsten der ziekteverzekering, - beclrag dat
onvoldoende is. Voor het onmisbare verschil zal de Rege-
ring een andere wijze van financiering zoeken.

De Hulpkas beantwoordt aan het herhaaldelijk uitqe-
drukt verlangen van het Nationaal Comité van het Rijks-
fonds voor verzekerinq tegen ziekte en invaliditeit; het gaat
hier om de verevening onder de gewestelijke diensten en
het is dank zij een amendement van een parlementslid der
oppositie dat het vereveninqsorqanisme Hulpkas genoemd
wordt.

Wat de formules betreft van de hervormlnq, bevat in
het koninidijk besluit, is het niet mogelijk deze te verklaren
vooraleer het beoogde koninklijk besluit door de Koning
ondertekend is: iedere andere procedure zou in teqenspraak
zijn met de grondwettelijke reqelen.

Nochtans. alhoewel wij door die grondwettelijke vereiste
gehouden zijn achten wij er ons toe gemachtigd de debatten
in de mate van het rnoqelijke voor te lichten.

Ziehter, te dien aanzien. enkele inlichtingen van alqe-
mene aard beantwoordend aan de openbaar gediscussieerde
stelsels,

De heer Eerste-Minister en ikzelf ons aansluitend bij het
advies van de gemeenschappelijke verklaring van de werk-
gevers- en werknemersvertegenwoordigers, geloven aan de
noodzakelijkheid de contrôle te versterken, niet alleen wat
betreft de verzekerden, maar voor alle medewerkers der
verzekering. Het zou overigens tot niets dienen de sociale
zekerheidsbijdrage te verhogen indien geen maatregelen
getroffen werden om de rnisbruiken te voorkomen.

Het koninklijk besluit zal beschikklnqen moeten bevat-
ten betreffende het geneeskundig korps en de overiqe mede-
werkers van de verzekering volgens de in de gemeenschap-
pelijke verklaring der geraadpleegde verenigingen vertolkte
geest.

Wat betreft de pharmaceutische producten heeft de
Regering de voorbereiding van teksten aangevat die er toe
strekken de contrôle van de prijzen en van het fabriceren
van pharmaceutische specialiteiten mogelijk te maken.
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Après avoir ainsi recueilli les avis des représentants des
organisations intèressêes, le Gouvernement a repris l'étude
du problème, soit au sein du Comité ministériel restreint,
soit au sein du Conseil des Ministres lui-même, Le Gouver-
nement a pu constater que tout projet de réforme exige,
en premier lieu, l'intervention du Parlement et" ensuite, une
refonte de l'arrêté organique de l'assurance maladie-inva-
lidité, ainsi que des arrêtés d'ëxecutïon.

Le projet de loi dont notre Commission s'occupe aujour-
d'hui n'est clone qu'un aspect de la réforme : l'aspect
lègislatif,

L'intervention du Parlement est absolument nécessaire
pour augmenter la cotisation de sécurité sociale réservée à
rassurance maladie-invalidité.

Si ce projet traite d'autres matières, c'est que l'occasion
se présentait de régler certains problèmes, à savoir: l'orga-
nisation de la Caisse nationale de l'invalidité, l'organisation
de la Caisse auxiliaire d'assurance maladie et les pénalités
demandées par le Comité de gestion de l'Office national
de sécurité sociale lorsqu'il y a eu déclaration frauduleuse.

En ce qui concerne l'augmentation de la cotisation de
sécurité sociale, le Gouvernement s' est prononcé pour l'im-
putation à charge des employeurs.

En ce qui concerne la Caisse nationale de l'invalidité,
le projet prévoit qu'elle sera financée: au moyen de 10 0/0
des recettes de rassurance-maladie. somme qui est insuffi-
sante. Pour le surplus indispensable, le Gouvernement
recherchera une .autre formule de financement.

En ce qui concerne: la Caisse: auxiliaire, celle-ci répond
au désir du Comité national du Fonds national d'assurance
maladie-invalidité, exprimé à plusieurs reprises, c'est-à-dire
la compensation entre les offices régionaux, et c'est grâce
il un amendement d'un parlementaire de l'opposition que
rorganisme compensateur s'intitule "Caisse auxiliaire ».

En ce qui concerne les formules de réforme que contien-
dra l'arrêté royal, il n'est pas possible de: les exposer avant
que l'arrêté royal envisagé n'ait reçu la signature du Roi,
toute autre procédure serait contraire à la règle constitu-
tionnelle.

Cependant. bien que nous soyons déforcés par cette exi-
gence constitutionnelle, nous nous croyons autorisés d'éclai-
rer les débats dans toute la mesure du possible.

Voici. à ce sujet, quelques indications d'ordre général
correspondant" aux systèmes discutés publiquement.

M. le Premier Ministre et moi-même, nous ralliant à
l'avis indiqué dans la déclaration commune des représen-
tants attitrés du monde patronal et du monde du travail,
croyons à la nécessité de renforcer le contrôle, non seule-
ment des assurés, mais de tous les auxiliaires de l'assurance.
Il ne servirait d'ailleurs il rien d'augmenter la cotisation de
sécurité sociale si des mesures n'étaient prises pour éviter
les abus.

L'arrêté royal devra contenir des dispositions concernant
le Corps médical et les autres auxiliaires de l'assurance dans
l'esprit souhaité par la déclaration commune: des organismes
consultés.

En ce qui concerne les produits pharmaceutiques, le Gou-
vernement a entrepris la préparation de textes destinés à
permettre le contrôle des prix et le contrôle de la fabrica-
tion des spécialités pharmaceutiques.
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Opmerkingen van de leden,

Talrijke leden hebben opmerkingen gemaakt en vragen
gesteld.

Een commissaris is de mening toeqedaan dat om de
Itnanciële sanering van de ztekceverzekermq te kunnen
doorvoeren, het noodzaketijk is de verantwoordelijkheid
van de verzekeringsorganismen vast te leggen en ertectiet
te maken, rtet beginsel van de financiële verantwoordelijk-
heid werd precies in het gedrang gebracht door het bestuit
van U [anuarl 191Y, waarbij aan de Landsbonden reg el-
matiq voorscnotten vanwege de N.egering werden verteend
naar rata van hun uitgaven, terwiji het ten grondslag lag
aan hetbestuit van IY::>L waarbij het systeem der voorschot-
ten werd atgesloten en een verdelingswijze werd vastqe-
leqd, welke aan elke Landsbond datgene gaf, wat hem op
grond van de criteria toekwarn voor pnoritaire en niet
priorituire voordelen.

Volgens hetzellde lid kan men de gunstige resultaten van
het besruit van 19')2 merken in de cijters van het tekort van
de sector der ziekteverzekering voor het jaar 1953 ten
opzichte van de vorige jaren,

Het lid wenste eveneens te weten welk lot het besluit
van 14 Decernber 1951 heeft gekend. Werd het ingetrokken
of is de Minister voornemens het door een nieuw beslult
te vervangen 1

Voorts wenst dit lid te weten welke, benevens de door
de Minister aangekondigde perekwatie van de invaliditeits-
vergoeding, de nieuwe door de Minister in het voorultzicht
gestelde bijkomende voordelen zullen zijn, waardoor de
verhoging van de patronale bijdrage met 1 % eveneens
wordt gerechtvaardigd.

Het blijkt uit de werkzaamheden in de Senaat dat de
nieuwe inkornsten enkel zullen volstaan om het tekort van
de sector der ziekteverzekering aa~ te vullen.

Hoe zal men er toe komen nieuwe inkornsten te vinden
om de nieuwe voordelen te Hnancieren '?

Wat de door de Minister aangekondigde hervorming
betreft. doet het lid volgende opmerkingen gelden :

Inzake het te grote aantal pharmaceutische specialiteiten
mag men niet uit het oog verliezen dat dit een van de
gevolgen is van de vr ije mededinging en dat het niet zo
gemakkelijk is op dit gebied in te grijpen zonder te komen
tot een verregaande inmenging in de productie zelf en ook
in de prijsvorrninq, wat men in ons land zo maar niet
zonder meer zal aanvaarden. Het door de vorige Regering
op dit stuk genomen besluit is tot nog toe het enige gebleven.

Inzake de opsporing van de misbru iken, welke de Reqe-
ring denkt te verscherpen, wenst de cornrnissarls te ver-
nernen op welke manier deze zal worden ingericht.

Wat de norrnaliserinq van de betrekkingen met de
geneesheren betreft, wacht men nog altijd op een voorstel
vanwege de Regering. Het lid meent dat de Minister een
vergissing heeft begaan, wanneer hij, in het kader van de
voorgenomen hervor minq, met die normalisering het eerst
is van wal gestoken; het geldt hier inderdaad de « mocilijk-
ste brok » van het gehele probleem, wat men heeft kunnen
merken aan het feit dat achteraf de kwestie van de ver-
hoogde honoraria gerezen is.

Inzake vaststelling van de werkonbekwaamheid betwij-
felt dez elfde cornmissarts zeer de juistheid van de bewering
als zouden de dokters :<:elf gevraagd hebben om daartoe
door anderen dan zijzelf bij hun kliënten te doen overgaan.
Het principe van deze hervor minq zou trouwens ook ver-
keerd zijn: wie kan er beter oordelen dan de huisdokter over
de werkonbekwaamheid van een verzekerde. die hij sedert
[aren verzorqt 1
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Observations faites par les membres.

Plusieurs membres ont formulé des remarques et posé des
questions.

Un commissaire est d'avis que l'assainissement financier
de l'assurance-maladie n'est possible qu'en fixant la respon-
sabilité des organismes assureurs et en la rendant effective.
Le principe de la responsabilité financière avait été ébranlé
par l'arrêté du 13 janvier 1949, en vertu duquel le. Gouver~
nement accordait régulièrement des avances aux Lln.ons
nationales, d'après leurs dépenses, alors que le principe de
la responsabilité financière était à la base de l'arrêté de
1952, qui mettait fin au système des avances et qui fixait
une méthode de répartition. accordant à chacune des Unions
nationales, pour les prestations prioritaires et non-priori-
taires, ce qui lui revenait après le calcul des critères.

Suivant ce même commissaire, on peut retrouver les résul-
tats favorables de cet arrêté de 1952 dans les chiffres du
déficit du secteur de l'assurance-maladie de l'année 1953,
qui était inférieur à celui des années précédentes.

Ce membre désire également connaître le sort réservé
à l'arrêté du 14 décembre 1954. A-t~il été retiré ou bien
le Mi~islre a-t-il l'intention de le remplacer par un nouvel
arrêté?

Ensuite, ce membre désire savoir quelle sera la péréqua-
tion annoncée par le Ministre pour l'indemnité d'invalidité,
ainsi que les nouveaux avantages complémentaires que le
Ministre laisse prévoir et qui justifieraient l'augmentation
de la cotisation patronale de 1 %'

Il ressort des travaux du Sénat que les nouvelles res-
sources seront à peine suffisantes pour couvrir le déficit
de j'assurance-maladie.

Comment trouvera-t-on les nouvelles recettes pour finan-
cer les nouveaux avantages?

En ce qui concerne la réforme annoncée par le Ministre,
le: membre de la Commission présente les observations
suivantes:

Pour ce qui est du grand nombre de spécialités pharma-
ceutiques, on ne peut perdre de vue que c'est une des
conséquences de la libre concurrence, et, qu'en cette matière,
il n'est pas si facile d'intervenir sans s'immiscer très profon-
dément dans la production elle-même, ainsi que dans la
formation des prix. Ceci ne sera pas accepté, sans difficultés.
dans notre pays. L'arrêté pris par le Gouvernement précé-
dent dans ce domaine, est resté le seul jusqu'à présent.

Pour le contrôle des abus. que le Gouvernement envisage
de renforcer, le commissaire désire être informé de quelle
manière il sera organisé.

En ce qui concerne la normalisation des relations avec
les médecins. on attend toujours la proposition du Gouver-
nement. Un membre juge que le Ministre a commis une
erreur lorsque, dans la réforme envisagée, il a commencé
en premier lieu avec cette normalisation, qui constitue la
partie la plus difficile de tout le problème. ce qui a été
confirmé par le fait que, plus tard, la question de la majo-
ration des honoraires a été soulevée.

En matière de fixation de l'incapacité de travail. le même
commissaire doute fortement de l'affirmation que les doc-
leurs eux-mêmes auraient demandé de la faire fixer pour
leurs propres clients par d'autres médecins. Le principe de
cette réforme serait d'ailleurs erroné, car qui peut le mieux
juger de l'incapacité de travail d'un assuré que le docteur
de la famille, qui le soigne depuis des années?



Het verplichtend maken van bepaalde niet verplichte
prestaties is eveneens een element dat de financiële verant-
woordelljkheid van de Landsbonden en dus van de Mutua-
liteiten vermindert, Deze zuhen immers alsdan kunnen aan-
voeren dat zt] dit bepaald risico op die bepaalde manier
verzekeren, omdat zij er niet buiten kunnen, daar zij enkel
het koninklijk besluit uitvoeren. Gecombineerd met het
stelsel der voorschotten betekent deze reqelinq dat de
mutualiteiten alleszins niet tot zuiniq beheer worden aan-
gezet.

Een andere commissaris betreurt dat men door dit ont-
werp het financieel aspect van de hervorming der ziektever-
zekering heeft losgemaakt van het structuur-proble ern: men
heett bovendien een gemaksoplossing gekozen welke ClU,

bestaat de bijdraqen te verhoqen zoncter te zien waarheen
de aangekondigde hervorming zal leiden.

Spreker onderstreept het belang van de houding van het
personeel van de mutualiteiten, bv. van de. ptaatselijke
secretartssen, en van de dokters-adviseurs. wat de zuiniq-
heid in het beheer en in de uitgaven van de mutualiteiten
betrelt, het gaat hierbij dikwijls om een kwestie van hetzij
extensieve hetzij restrictteve interpretatie van de reqlernen-
ten en van persoonlijke appreciatie, zonder dat daarom
noodzakelijkerwijze van misbruiken kan gesproken worden.

Overbodig erop te wijzen dat de [inanciële verantwoor-
delijkheid de houding van het voornoemde personeel en
van de dokters-adviseurs aanzienlijk kan beïnvloeden en dat
deze bijgevolg van enorme betekenis is voor de hervorming
van de ziekteverz ekering in haar geheel.

En tot besluit drukt het lid zijn spijt er over uit dat de
jongste beslutten van de Mintster streven naar een natio-
nale compensatte van de inkornsten en uitqaven van de ziek-
teverzekering, welke de Hnanciële verantwoordelijkheid van
de verzekeringsorganismen nog meer ontzenuwt,

Hetzelfde lid onderstreept vervolgens de economische
weerslag van de genomen maatreqel, welke alle bedrijlstak-
ken, ook deze die er minder schitterend voorstaan, zal
bezwaren en meer speciaal de bedrijven die veel arbeids-
krachten tewerkstellen, dit wil zeggen voornarnelijk de
ambachtelijke bedriiven. Hierbi] zij nog opgemerkt, dat
deze maatregel juist kornt op het ogenblik dat ook de
onrechtstreekse belastinq wordt verhooqd.

Her lid beklemtoont dat de kwestie ook een sociaal aspect
vertoont; iedereen zal het er over eens zijn dat de opbrengst
van de verhoogde bijdrage, welke circa I milliard frank zal
belopen, vanwege de werkgevers een sociale bijdrage en
dus de uitkering van een onrechtstreeks loon betekent.

De arbeiders moeren evenwel dit onrcchtstreeks loon
onmiddeliijk afstaan aan hetRijksfonds voor verzekerinq
tegen ziekte en invaliditeit. orn de uitkeringen ten behoeve
van de gezondheidszorg te verhogen, uitkeringen welke dus
naar de dokters en dergelijke gaan. Voeg daarbij dat de
Nationale geneesherendienst een verhoging van de tarieven
heeft afgekondigd, welke reeds in tal van streken van kracht
is geworden. Waar zijn dan de belangen van de verze-
kerden?

Het lid dringt er ook op aan te weten hoe het komt dat
de nieuwe tarieven precies overeenstemmen met die welke
genoemd werden tijdens de besprekingen tussen de Mmister
en de verenigingen van geneesheren, welke besprekïnqen
tot geen resultaat hebben geleid.

Ziehier een samenvatting van de antwoorden, welke de
Minister op de vragen van de vorige sprekers heeft gegeven,

Wat het principe van de Hnanciële verantwoordelijkheid
der verzekeringsorganismen, 't is te zeggen van de bij
mutualiteiten aangesloten werknemers betreft. acht de
Minister het niet nuttig er over te redetwisten naar aanlei-
ding van het wetsontwerp. Het standpunt van de werkqe-
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Rendre obligatoires certaines prestations est également
un élément qui diminue la responsabilité financière des
Unions nationales et, de cette façon, des mutualités. Elles
pourront toujours invoquer qu'elles assurent un risque bien
déterminé, d'une façon déterminée, parce qu'elles ne peuvent
pas faire autrement, car elles appliquent simplement l'arrêté
royal. Combinée avec le système des avances, cette dispo-
sition n'incitera nullement les mutualités à une gestion saine.

Un autre commissaire regrette que, suite à ce projet,
l'aspect financier de la réforme de l'assurance-maladie ait
été détaché du problème structurel; de plus, on a choisi une
solution de facilité, qui consiste à majorer les cotisations,
sans voir le but vers lequel la réforme annoncée conduira.

L'orateur souligne l'intérêt que présente dans la gestion
et dans les dépenses des mutualités.' l'attitude du personnel
comme, par exemple, les secrétaires locaux et les médecins-
conseil. Il s'agit bien souvent dans ces cas d'interpréter d' une
façon extensive ou restrictive des règlements et s'Il s'agit
d'appréciations personnelles, sans que l'on puisse nécessai-
rement parler d'abus.

Il est superflu d'insister sur le fait que la responsabilité
financière peut influencer l'attitude du personnel précité et
des médecins-consetl, et que celle-ci est d'une importance
capitale pour la réforme de l'assurance-maladie dans son
ensemble.

Et le membre conclut en regrettant le fait que les récents
arrêtés du Ministre envisagent une compensation nationale
des recettes et des dépenses de l'assurance-maladie, ce qui
réduit encore la responsabilité financière des organismes
assureurs.

Le même membre souligne ensuite la répercussion êcono-
mique de la mesure envisagée qui va grever toutes les
branches d'industrie y compris celles qui ne se trouvent
pas dans une situation brillante et plus spécialement les
entreprises occupant beaucoup de main-d' œuvre, c'est-à-dire,
les entreprises artisanales. En plus il importe de remarquer
que cette mesure vient au moment où les contributions
indirectes sont également augmentées,

Le membre met l'accent sur le fait que la question a
également un aspect social; tout le monde sera d'accord
que le rapport de l'augmentation de la cotisation gui se
chiffre à environ l milliard de francs constitue de la part des
employeurs une cotisation sociale qui peut être considérée
comme un salaire indirect.

Les travailleurs doivent cependant céder immédiatement
ce salaire indirect au Fonds national d'assurance maladie-
invalidité afin d'augmenter les interventions en soins de
santé, interventions dont les médecins et autres auxiliaires
de l'assurance maladie-invalidité bénéficieront. Au surplus,
le service national des mêdecms .a annoncé une augmenta-
tion des tarifs, qui est déjà d'application dans plusieurs
régions. Où en sont alors les intérêts des assurés 7.

Le membre voudrait' également savoir comment il se fait
que les nouveaux tarifs correspondent exactement à ceux
qui ont été cités pendant les pourparlers entre le Ministre
et les associations de médecins, pourparlers qui n'ont abouti
à aucun résultat.

Voici un résumé des réponses gue le Ministre a données
aux questions des orateurs précédents.

En ce qui concerne le principe de la responsabilité finan-
cière des organismes assureurs, c'est-à-dire des travailleurs
affiliés aux mutualités, le Ministre ne croit pas utile d'en
discuter à l'occasion du projet de loi. En effet, les positions
cles employeurs, des organisations sociales chrétiennes, de
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vers, de christehjke organisatîes, het Algemeen Belqisch
Vakverbond. de mutualiteitsverenigingen, enz. zijn inder-
daad voldoende gekend. ZeUs in de schoot van eenzelfde
vereniging of eenzellde politieke groepering zijn de menin-
gen uiteenlopend.

Het is, juridîsch, onbetwistbaar dat het koninkhjk beslult
van 14 December 1954 van toepassing is. Practisch, werd
het ruimschoots in toepassing gebracht. Het dient erkend
dat sommige bepalingen niet ten uitvoer werden gebracht;
zulks was trouwens ook het geval met het koninklijk besluit
van 3i December 1952.

Het Is auderzijds onjuist te beweren dat de beoogde her-
vorming geen aanpassing van de voordelen inhoudt voor
de werknemers. De toestand der met een statuut van natio-
nale erkentelijkheid bequnstiqden. der gepensionneerden en
invaliden heeft de aandacht van de Regering gaande
gemaakt.

De Regering hield zich eveneens bezig met de teqemoet-
koming voor de verplegingskosten en andere vraagstukken.

De Regering zal op dat gebied omzichtig en naar billijk-
heid handelen binnen het bestek van de naqestreefde
sanering.

De Minister is het eens met de verklaringen van een
commissaris nopens de houding van de personeelsleden der
mutualiteiten en van het Rijksfonds bi] het ultoefenen van
hun Iuncties die door een gez"ond en zuinig beheer van de
verzekerinq moet worden beheerst.

Hij wijst er op dat de misbruiken, wil men ze doelrnatlqer
bestrijden. beter kunnen opgespoord worden door het aan-
leggen van een controlestattstiek aangaande de handelingen
van alle verzekermqsmedewerkers.

Hi] voegt er aan toe dat het vraagstuk van de artsen-
honoraria slechts een oplossing zal vinden wanneer het ont-
daan wordt van elk politiek karakter: bijvoorbeeld door een
wetsvoorstel dat door de drie pohtieke partijen neerqeleqd
wordt.

De antwoorden van de Minlster geven aanleiding tot
nieuwe interventies.

Aldus meent een commissaris dat, wat de doktershono-
raria betreft. de Regering haar verantwoordelljkheld moet
opnemen. Hij is trouwens van oordeel dat dergelijke kwestie
op nationaal vlak geen behoorhjke oplossing kan krijqen.
waar door samenwerkinq of plaatselijk gebied wel een
regeling te vinden is.

Wat de aangekondigde verhoging van zekere verqoedin-
gen betreft, ziet hij niet inwaarom die aanpassing niet bij
de huidiqe wet geschiedt, als wanneer de loonqrens bij dit
ontwerp wel aan het indexcijfer gekoppeld wordt.

Hetzelf de lid ziet een tegenspraak tussen de aankondiging
van nieuwe te verlenen voordelcn en de verklaring van de
Eerste-Mtnister in de Senaat waar deze de toekenninq van
derqelijke voordelen van de voorafgaande sanedng van de
ziekteverzekering afhankelijk maakte.

Waar gaat men het geld halen om de nieuwe voordelen
te Hnancieren ? Het zou wel interessant zijn over een raming
van de kesten. welke met die voordelen gemoeid zijn, te
beschikken.

De Minister antwoordt tenslotte dat dit ontwerp gedeel-
telijk Is. en dat, ook financiëel gezien, de hervorming niet
afgesloten is. Trouwens de verbetering der voordelen moet
nog worden vastgelegd in de orqanieke besluiten, welke na
de aanneming van de ter besprekinq voorqeleqde wet zullen
genomen worden, en waarbij met hun financiële weerslag
zal worden rekening gehouden.

Het is onmoqelijk thans ramingen te geven van de uitqa-
ven welke de overwoqen aanpassinqen zullen met zlch bren-
gen, eerst moet men uitmaken welke verbeterinqen precies
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la Fédération générale du travail, des organisations mutua-
listes, etc .. sont suffisamment connues, Les avis, d'ailleurs,
même au sein de l'une ou l'autre organisation ou d'un même

. groupement politique sont partagés ou nuancés.

Il est indiscutable que sur le plan juridique. l'arrêté royat
du 14 décembre 1951 est d'application; sur le plan pratique,
sa mise en application a été largement effectuée, Ilest vrai
que certaines dispositions n'ont pas été exécutées; il en a
d'ailleurs été de même de l'arrêté royal du 31 décem-
bre 1952,

D'autre part, il est inexact d'affirmer que la réforme
envisagée ne comportera pas des aménagements des avan-
tages pour lès travailleurs. La situation des bénéficiaires
d'un statut de reconnaissance nationale, des pensionnés
et des invalides a fait l'objet de l'attention du Gouvernement.

Le Gouvernement a été également attentif à la couver-
ture des charges d'hospitalisation et à d'autres problèmes.

Le Gouvernement agira dans ce domaine avec prudence
et justice, dans le cadre de l'assainissement recherché.

Le Ministre est d'accord sur les déclarations d'un commis-
saire, visant le comportement des membres du personnel
des mutualités et du Fonds national dans l'exercice de leurs
fonctions qui doit être dominé par l'idée d'une gestion saine
et économique de l'assurance.

Il annonce que pour combattre les abus, ces derniers
pourront être mieux décelés par rétablissement d'un contrôle
statistique des agissements de tous les collaborateurs de
l'ass urance.

Il ajoute que le problème des honoraires des médecins
ne trouvera sa solution qu'en le libérant de tout caractère
politique: par exemple par une proposition de loi présentée
par les trois partis politiques.

Les réponses du Ministre donnent lieu à de nouvelles
interventions.

Ainsi. un commissaire estime gue le Gouvernement doit
prendre ses responsabilités en matière d'honoraires rnèdi-
(aux. D'ailleurs, il est d'avis qu'une telle question ne peut
trouver une solution satisfaisante sur le plan national, là où
la collaboration sur le plan local peut aboutir à un règlement.

En ce qui concerne le relèvement annoncé de certaines
indemnités, il ne comprend pas pourquoi cette adaptation
n'est pas régl€=epar la présente loi, cependant que le plafond
des salaires est lié aux chiffres de l'indice par Je présent
projet.

Le membre observe une contradiction entre l'annonce des
avantages envisagés et la déclaration faite au Sénat, par
le Premier Ministre, qui subordonnait l'attribution de nou-
veaux avantages à l'assainissement préalable de l'assurance
maladie-invalidité, '

Où va-t-on chercher l'argent pour financer les avantages
nouveaux? Il serait bien intéressant de disposer d'une
évaluation des frais se rapportant à ces avantages,

Le Ministre répond, enfin, que ce projet a un caractère
partiel et que la réforme ne s'arrête pas là, même du point
de vue financier, D'ailleurs, les améllorations des avantages
doivent être entérinés dans les arrêtés organiques qui seront
prise après l'approbation de la loi en discussion et dans
lesquels il sera tenu compte de leurs répercussions d'ordre
financier.

11 est impossible, à l'heure actuelle, de donner des éva-
luations quant aux dépenses qu'entraîneront les adaptations
prises en considération: il faut. tout d'abord, déterminer



zullen verleend worden: wanneer zij enkele maanden van
kracht zullen zijn, zal men zich aan een schattinq kunnen
wagen. .

Deze wet is geen einde maar de ouontbeerlijke wettelijke
maatreqel om de sanerinq en de verbetering van de ziekte-
en invaliditeitsverzekerinq mogelijk te maken. dank zij een
reeks andere maatreqelen die dienen inqelast in het orga-
niek besluit.

Het grote principe van de huidige wet behelst niet alleen
.een verhoging van inkomsten door de verhoging van bi]-
drage en Rijkstoelagen maar ook het vormen van een alzon-
derlijk fonds voor de invaliditeit die de bestendiqe verhoging
van de uitgave voor de invaliditeit, die nog gedurende enkele
jaren zal toenemen, uit de ziekteverzekering zal nemen door
het vorrnen van een afzonderlijk fonds dat gespijsd wordt
met een vaste bijdrage van JO % van de inkomsten der ztek-
teverzekerinq. De rest zal moeten gezocht worden op andere
bases zoals aangegeven als voorbeeld in de memorie van
toelichting.

Bespreking der artikelen.

Eerste artlkel.

Een lid heeft een amendement neergelegd strekkende tot
het schrappen van § 1.

Zijn amendement wordt als volqt verdediqd :
Op econornisch plan is het kostprijsprobleem in ons

land het probleem bij uitstek, vooral in de verbruikqoe-
derenindustrie : de Ministers van Economische Zaken en
van Buitenlandse Handel zelf hebben dit reeds meerrnaals
herhaald.

De nieuwe last door de verhoging van de patronale
bijdrage ontstaan. is dubbel gevaarlijk in het opz icht van
de stijging van de kostprijzen omdat hij niet kan teruq-
gewonnen worden b.v. bij de uitvoer. waar, wat de over-
drachtstaxe betre lt. wel een zekere cornpensatie kan
gevonden worden in een gedeeltelijke detaxatie. Men
dient daaraan toe te voegen dat bepaalde landen. welke
op gebied van de handel er minder orthodoxe opvattingen
op nahouden dan België, precies belangrijke lracties van
hun uitvoer ook van sociale lasten vrijstellen.

Het zijn vooral de arbeidsintensieve bedrijvcn die getrof-
fen worden. Naar de mening van de spreker zou qelijk
welke hervorming beter geweest zijn. welke niet een ecn-
zijd iqe verhoging van de bijdrage inhield, Men dient reke-
ning te houden met de rentabiliteit van de bedrijven op
gevaar af er nog enkele meer te zien verdwijnen en de
lasten op te leggen in verhoudinq tot de activiteit van de
verschillende bedrijlstakken : in andere woorden men dient
de moed te hebben orn de sociale bijdraqen te « Hscali-
sere n »,

De steller van het amendement meent dus dat men het
geld dient te nemen van de bedrüven. welke geen moel-
lljkheden kermen en dat men beter zou doen bepaalde
ondernemingen te beschermen. Er dient volqens hem een
geheel van andere maatregelen te worden genomen; zo
is hij van oordeel dat een deel van de nieuwe belastingen
tot sanering van de ziekteverzekering zou kunnen worden
gebruikt.

Hij onderstreept dan meer bepaald de moeilijkheden
waarmede de vlasweverijen te kampen hebben. in welke
sector trouwens elke maand bedrijven wegvallen.

Een commissaris is het eens met de steller van het amen-
dement waar deze de benarde toestand van zekere sectoren
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quelles seront précisément les améliorations à accorder; dès
qu'elles auront été appliquées pendant quelques mois, l'on
pourra se risquer à une évaluation.

Cette loi n'est pas une fin. mais la mesure législative
indispensable pour permettre l'assainissement et ramélio-
ration de l'assurance en cas de maladie et d'invalidité. grâce
il une série d'autres mesures qui doivent être incluses dans
rarrêté organique,

Le grand principe de la présente loi consiste non seule-
ment ci augmenter les recettes au moyen d'augmentations
des cotisations et des subsides de l'Etat. mais également
à former un Fonds séparé pour l'invalidité, qui prendra
en charge l'augmentation sans cesse croissante des dépenses
de l'invalidité, dépenses qui augmenteront quelques années
encore; ce Fonds de l'invalidité sera alimenté par une coti-
sation fixée à 10 % des recettes de l'assurance-maladie et
par les fonds recherchés sur d'autres bases. indiqués au
seul titre d'exemple. dans rexposé des motifs.

Examen des articles.

Article premier.

Un membre a déposé un amendement tendant à suppri-
mer le § I.

Son amendement est défendu comme suit:
Sur le plan économique. le problème du prix de revient

constitue, dans notre pays, le problème le plus important,
en particulier dans l'industrie des produits de consomma-
tion; les Ministres des Affaires Economiques et du Com-
merce Extérieur eux-mêmes l'ont déjà répété à plusieurs
reprises.

La nouvelle charge créée par l'augmentation de la cotisa-
tion patronale est doublement dangereuse au point de vue
de l'augmentation des prix de revient, du fait qu'elle ne
peut pas être récupérée, par exemple à l'exportation, où,
en ce qui concerne la taxe de transmission, une certaine
compensation peut être trouvée dans une exonération par-
tielle de la taxe. Il faut. dit-il. ajouter à cela que certains
pays, qui en matière de commerce, agissent selon des
conceptions moins orthodoxes que la Belgique. dispensent
précisément des fractions importantes de leur exportation
des charges sociales.

Ce sont. en particulier, les entreprises occupant beaucoup
de main-d'œuvre qui sont touchées. A son avis, n'importe
quelle réforme qui n'aurait pas retenu une augmentation
unilatérale de la cotisation. aurait été préférable. Il faut tenir
compte de la' rentabilité des entreprises, au risque d'en voir
disparaître encore quelques-unes en plus, et imposer des
charqes en rapport avec l'activité de différentes branches
de l'industrie: en d'autres termes. il faut avoir le courage.
de « fiscaliser » les cotisations sociales.

L'auteur de l'amendement est donc d'avis qu'il faut pren-
dre l'argent des entreprises qui ne connaissent pas de diffi-
cultés et protéger. par contre. certaines entreprises déter-
minées. D'après lui. un ensemble d'autres mesures doivent
être prises: aussi est-il d'avis qu'une part des nouvelles
contributions pourrait être utilisée à l'assainissement de
l'assurance-maladie.

II souligne, ensuite. plus spécialement les difficultés aux-
quelles ont à faire face les firmes de lin; chaque mois, plu-
sieurs d'entre elles disparaissent.

Un commissaire se déclare d'accord avec J'auteur de
l'amendement lorsque celui-ci attire J'attention sur la situa-
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van de textie lindustr ie in het licht stelt. Hi] meent even-
wel dat de oplossing niet te vindenis in een verminde-
ring van de sociale bijdragen ten bate van die sectoren,
maar wel in een politiek van steunverleninq.

Een andere commissaris doet opmerken dat de « Iisca-
lisatie })van de sociale bijdragen neerkornt op het invoe-
ren van een nieuw beqinsèl op gebied van de maatschap-
pelijke zekerheid, terwijl bij de uitwerking van deze laatste
precies het beginsel van de normaal vast te stellen bijdrage
door alle belanghebbenden is aanvaard.

Zo her juist is dat de zwaarste last van de verhoogde
bijdraqe op de arbeidsintensieve bedrijven wordt ge!egd.
Is het ook juist, aldus spreker. dat de toestand van deze
bedriiveri thans niet meer dezelfde is als vóór twee jaar.
toen zij er heel wat minder goed voorstonden: intussen
is de productiviteit opgevoerd en zijn de buitenlandse

. prijz en ons prijsniveau een Iltnk eind benaderd.

Hec lid betooqt dat iedereen erover akkoordis om te
zeggen dat eenoplossing moet gevonden worden, welke
de bestaande voordelen op het gebied van de ziektever-
zekering behoudt en verbetert: het kan niet de bedoeling
zijn .geweest van degenen die de sociale zekerheid hebben
uitqewerkt, dat op een bepaald ogenblik de teqemoet-
komingen van de mutualiteiten zouden verminderen. Er
dient dus naar nieuwe inkomsten te worden uitqezien.

Het is dus dcinqend, zo vervolgt hetzelfde lid, eerst tot
de Iinanciêle gezondmaking te komen, om vervolgens aan
een uitbreidinq van de voordelen te denken, o.m. wat de
grote risico's, de hospitalisatie en de invaliditeit betreft.

Wanneer in werkgeverskringen van sanering wordt
gesproken, denkt men veelal aan een sanering per bedrljls-
tak, wat een breuk zou betekenen in de algemene solide-
riteit, welkeaan het stelsel van de maatschappelijke
zekerheid teri grondslag ligt.

Het door de Minister uitqewerkte ontwerp. zo besluit
spreker, ligt in de lijn van de door de vakbonden gedane
suggesties: eerst de inkomsten ver meerderen en daarna
verbeteringen brengen.

Een lid steunt het neergelegde amendement om redenen
van sociale aard. De nieuwe verhoqing zal volgens hem
geen voordelen opleveren, maar enkel de levensduurte doen
stijqen, Men had de weg van een alqehele hervorming
moeten opgaan. .

De Minister vraagt het amendement te verwerpen omdat
het in strijd is met de geest zelf van de sociale zekerhetd
welke het beginsel van de discriminatie niet kent, noch tus-
sen de werkqevers, noch tussen de werknemers. Hi] is
bovendien van oordeel. dat, zo bepaalde bedrijfstakken
steun behoeven, dit, overeenkornstiq de verklaringendoor
de Ecrste-Minîster in de Senaat afgelegd, door andere rnaat-
regelen moet geschieden. Trouwens de voorstellen. welke in
het amendement zijn vervat, zullen tot onoplosbare admi-
nistratieve moeilijkheden aanleiding geven.

Het amendement. in hoofdorde er roe strekkende § I van
het eerste artikel te sch rappen, wordt met Il tegen 10 stem-
men verworpen.

I-iet subsidiaire amendement van dezelide commissstis
urordt besproken :

« Paragraaf I doen luiden als volgt

» § 1. Voor de bedrijfstakken waarvan de gemiddelde
rentabiliteit bencden 2 % van het geïnvesteerd herwaar-
deerd kapitaal ligt, worden de vroegere bijdragen van Il
en 17.25 % behouden.

» D~ rentabiliteit wordt door het Nationaal Instituut voor
de Statistiek vastgesteld op vrè.ag van de Minister van
Economlsche Zaken of van de terzake bevoegde Bedrljfs-
raad. »
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rion difficile de certains secteurs de l'industrie textile. Il
estime, cependant, que la solution ne peut être trouvée dans
une diminution des cotisations sociales en faveur de ces
secteurs, mais bien dans une politique d'alde Imancière.

Un autre commissaire fait remarquer que la oj; fiscalisa-
tion » des cotisations sociales revient pratiquement à l'Intro-
duction d'un nouveau principe en matière de sécurité sociale,
tandis 'que lors de la mise au point de celle-ci, le principe
de la fixation normale de la cotisation a été accepté par tous
les intéressés.

S'il est exact que la charge du relèvement de la cotisation
est supportée, principalement, par les entreprises occupant
beaucoup de main-d' œuvre, il n'est pas moins vrai, dit
J'orateur, que la situation de ces entreprises n'est plus la
même qu'il y a deux ans quand elles se trouvaient dans une
sttuation bien plus mauvaise; entretemps, la productivité a
augmenté et les prix étrangers se sont rapprochés sensible-
ment des nôtres.

Ce membre fait remarquer que tout le monde est d'accord
pour dire qu'une solution doit être trouvée, qui conserve et
améliore les avantages existant dans le domaine de l'assu-
rance madadte-invalidité: ceux qui ont mis ail point la sëcu-
ritê sociale. n'ont pu avoir l'intention de diminuer un jour,
et ce en raison de leur responsabilité, les avantages accordés
par les mutualités. Il Iaut donc trouver de nouvelles recettes.

Il apparaît comme urgent, poursuit-il, d'arriver, avant
tout. à l'assainissement financier et de s'occuper, ensuite,
des possibilités d'extension des avantages, entre autres, en
ce qui concerne les grands risques comme l'hospitalisation
et l'invalidité.

Quand le monde patronal dit «: assainissement» on songe
souvent à un assainissement par branche d'industrie. ce qui
c::onstituerait une rupture de la solidarité: générale qui, elle,
se trouve à la base du régime de la sécurité sociale.

Pour terminer, l'orateur déclare que le projet élaboré par
le Ministre cadre avec les suggestions des syndicats: en
premier lieu, augmenter les recettes et, ensuite, apporter
des améliorations.

Un membre appuie l'amendement déposé pour des raisons
d'ordre sociaL Le nouveau règlement n'apportera pas
d'avantages selon lui, mais n'aura d'autre effet que de faire
hausser le coût de la vie. On aurait dû s'engager dans la
voie d'une réforme générale.

Le Ministre demande le rejet de l'amendement parce qu'il
est en contradiction avec l'esprit même de la sécurité sociale
qui ne connaît pas le principe de la discrimination. ni entre
les employeurs, ni entre les travailleurs. De plus, il estime
que si certaines industries ont besoin d'aide, cela doit se
faire par d'autres mesures, ainsi que le Premier Ministre J'a
déclaré au Sénat. Au surplus. les propositions contenues
dans cet amendement créeront des difficultés administratives
insurmontables,

Cet amendement, tendant en ordre principal à supprimer
le § I de l'article premier, est rejeté par 11 voix contre 10.

L'amendement subsidiaire du même commissaire, libellé
comme suit, est discuté:

« Remplacer le texte du § 1 par ce qui suit:

» § 1. Pour les industries dont la rentabilité moyenne est
inférieure à 2 % du capital investi réévalué. les taux anté-
rieurs de Il et de 17.25 % sont maintenus.

» La rentabilité est déterminée par l'Institut national de
Statistique à la demande du Ministre des Affaires Econo-
miques ou du Conseil professionnel compétent. »



De verdediger van het amendement beplelt eens te meer
een heWng van de sociale bijdragen volgens de rentabiliteit
van de bedrijven.

Hl] wijst in dit verband op het geval van de kolenmijnen
voor dewelke een afzonderltjk regime geldt en haalt ook het
voorbeeld aan van de in 1952~1953 opgelegde uitvoerbe-
lasting, waarvan inzonderheid aan de textlelnijverheid vrij-
stelling werd verleend. Ook herinnert spreker aan een des-
tijds toegestane verruiming van de norrnen voor de toeken-
ning van werklozensteun waar het ging orn bedrijven. die
een uitzonderlljke crlsispcriode doormaakten. Wat men toen
voor de arbeiders deed, zou men nu ook, andersom. voor de
bedrijven kunnen doen. .

in strijd met de zienswijze van de heer Minister meent
hi] dat met de medewerking van het Nationaal Instltuut
voor de Statisttek, en met de bestaande economische orqani-
satie [Bedrtjfsraden en dgl. meer) de door hem voorge-
stelde vaststelling van de rentabiliteit heel goed mogelijk is.

De Mlnister dcet opmerken, dat het geval van de kolen-
mijnen totaal anders ligt : deze votrnen een afzonderlijk
qeval sedert het ontstaan van de maatschappelijke zekerheid
en dat op meer dan een gebied; zij kermen bv. geen loon-
grens in zake de bepaling van de bijdraqen. Wat de verrui-
ming van de normen der werkloosheid betrelt, waarvan hi]
gewag heeft gemaakt, deze kwam aileen de werklozen van
de beoogde bedrijven ten goede; de bedrijven zelf hadden
er geen uitstaande mee. De door de auteur van het amende-
ment voorqestelde methode tot toezicht op de rentabiliteit
van de bedrijven is een inquisitoriale inmenqinq, welke door
de belanghebbenden zeker niet zou geduld worden: trou-
wens, hoe zou men de tussenkomst van het Natlonaal Insti-
tuut voor de Statistiek, een instelling zonder enige politleke
verantwoordelijkheid, kunnen rechtvaardigen? Derqelijke
tussenkomst zou neerkomen op een overdracht van de
bevoegdheid van de Rijksbesturen aan dit Instituut.

Het subsidiaire amendement wordt met Il tegen 10 stem-
men verworpen.

Een ander amendement, dat wordt besproken, strekt tot
het toevoegen van een lid aan ~ 1 van het eerste artikel. dat
luidt als volgt:

« De bijdraqe blijlt evenwel gehandhaafd op 11 % of
17.25 % voor de werkgever die gewoonlijk minder dan vîjf
arbeiders tewerkstelt. »

Benevens de in de verantwoording uiteengezette redenen'
haalt een !id dat dit amendement verdedigt nog volgende
argumenten aan :

De kleine bedrijven zijn uit het oogpunt van de werk-
verschaffing zeer interessant, omdat de werkqever veelal
zijn arbeiders ook aan het werk houdt in perioden van laaq-
conjunctuur: anderszins hebben deze bedrijven op dit oqen-
blik met moeilijkheden te karnpen, omdat, in strijd met de
voor de gfOotindustrie openliggende buitenlandse markt, er
geen verruiming op de binnenlandse markt is ingetreden.

Het voordcel. dat hun bij het amendement zou worden
toegestaan. zou een kleine compensatie zijn voor de sociale
diensten welke die bedrijven bewijzen.

T en slotte haalt de commissaris de moeilijke toestand
aan van de landbouwbedrijven, welke veelal met verlies
werken.

In zijn antwoord hcrhaalt de Minister dat in de rnaat-
scheppellike zekerheid noch tussen de werknerners noch
russen de werkgevers een discrirninatie mag ingevoerd wor-
den en dat voor de bedrijven waarln de steller belang stelt
andere maatreqelen ter bevordering dienen qenomen.

Het amendement wordt met Il tegen 10 stemmen ver-
worpen.

Het eerste artikel wordt aangenomen met 11 tegen
10 stemmen.
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Uné fois de plus, son auteur plaide pour une percepnon
des cotisations sociales d'après la rentabilité des entreprises.

En cette matière, .i1 cite le cas des entreprises minières
soumises à un régime particulier, et cite l'exemple de la
taxe à l'exportation, imposée .en 1952-1953, dont, notam-
ment l'industrie textile, était exonérée. L'orateur rappelle,
au surplus, l'assouplissement des normes, décidé jadis, en
matière d'octroi des allocations de chômage pour ce qui
concerne les entreprises traversant une période de crlse
exceptionnelle. Ce que l'on a fait dans le temps pour les
travailleurs, l'on pourrait le faire actuellement en faveur des
en treprises.

Contrairement à l'opinion du Ministre, il estime qu'en
collaboration avec l'Institut national de Statistique et l'orqa-
nisation économique existante (Conseils d'entreprises, etc.).
la détermination de la rentabilité, telle qu'il la propose, est
parfaitement possible. .

Le Ministre fait remarquer que le cas de l'industrie char-
bonnière est totalement différent: elle constitue un cas
particulier depuis l'instauration de la sécurité sociale, et ce,
en plus d'un domaine. Pour la perception des cotisations,
par exemple, le salaire n'est pas plafonné. Pour ce qui est
de l'assouplissement des normes en matière de chômage
dont il a été fait mention, il n'a profité qu'aux seuls chô-
meurs des industries visées, les entreprises n'y étant nulle-
ment intéressées elles-mêmes. La méthode proposée par
J'auteur de l'amendement pour la vérification de la rentabi-
lité des entreprises constitue une immixtion inquisitoriale.
qui ne serait nullement tolérée par les intéressés; d'ailleurs.
comment justifier l'intervention de l'Institut national de
Statistique, établissement dépourvu de toute responsabllité
politique? Pareille intervention équivaudrait à déléguer lee;
pouvoirs des administrations de l'Etat à cet Institut.

L'amendement subsidiaire est rejeté par 11 voix contre 10.

Un autre amendement est mis en discussion, tendant à
ajouter in fine du § I de J'article premier. un alinéa ainsi
libellé:

« Toutefois, la cotisation reste maintenue à Il % ou
17.25 % pour l'employeur qui occupe habituellement moins
de cinq travailleurs. )}

Outre les motifs exposés dans la justification, un membre
qui défend cet amendement invoque les arguments suivants:

Du point de vue de l'utilisation de la main-d'œuvre, les
petites entreprises sont très intéressantes parce que l'em-
ployeur doit le plus souvent utiliser les services de ses
ouvriers même pendant des périodes de basse conjoncture.
D'autre part. ces entreprises ont à faire face à l'heure
actuelle à des difficultés, parce que, contrairement aux
grandes entreprises qui ont accès au marché étranger, elles
ne luttent que sur le marché intérieur lequel ne s'est pas
étendu.

L'avantage qui leur serait accordé par cet amendement
constituerait une légère compensation pour les services
sociaux que rendent ces entreprises.

Finalement. dans le même ordre d'idées, le commissaire
évoque la situation difficile des entreprises agricoles qui
travailleraien t généralement à perte.

Dans sa réponse, le Ministre répète qu'on ne peut intro-
duire une discrimination .quelconque dans l'application du
régime de sécurité sociale ni entre les travailleurs ni entre
les employeurs, et que des mesures d'un autre ordre doivent
être prises en faveur des entreprises auxquelles s'intéresse
l'auteur de l'amendement.

Cet amendement est rejeté par Il voix contre 10.

L'article premier est adopté par Il voix contre 10.
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Art. 2.

Artikel 2 wordt eveneens met Il tegen 10 stemrnen aan-
genomen.

Art. 3.

Een amendement is neergeleqd. strekkende tot het ver-
vangen van het tweede lid door wat volgt:

« Her beheer van de verplichte verzekering wordt aan
de landsbonden van verbonden van erkende mutualiteits-
verenigingen, bij koninklijk besluir te dien einde aange-
nornen. alsmede aan bij koninklijk besluit inqestelde gewes-
reliike diensten toevertrouwd.

~ De aangenomen landsbonden en de qewestelîjke
diensten worden gemeensr:happelijk onder de naarn van
verzekerrnqsorqanrsmen aangeduid.

~ De verzekeringsorganismen zijn verantwoordelijk voor
hun beheer.

» Bij het Ministerte van Arbeid en Sociale Voorzorq
worden een Rijksfonds voor verzekering tegen ztekte en
invaliditeit en een Hulpkas opgericht. ~

Het wordt verdedigd door een commissaris die het nood-
zakelljk acht de wettelijke basis voor een hervorminq, in
de geest van artikell van het organiek beslult van 21 Maart
1945, in de besluitwet van 28 December 1944 te doen
opnemen.

Hij stelt de Minister de vraag of het besluit van
14 Decernber 1954 van toepassing is en zal blijven :
welke delen van dat besluit worden tce qepast en welke
niet?

Indien men de opheffing van de verantwoordelijkheid
der verzekeringsorganismen veraaakt. îs het niet nodiq het
amendement aan te houden. maar in het tegengestelde
geval verdedigt hij er het behoud van.

Oe Minister antwoordt dat het besluit van 14 Decern-
ber 1954 de verantwoordelijkheid van de verzekerinqs-
organismen niet opheft. Hij meent dat de verantwoorde-
lijkheid zoals hiervoren verdedigd neerkomt op de ontken-
ning zelf van de veralgemeende ziekteverzekering die wil
dat aan de verzekerden, die dezelfde verplichtingen
nakomen. dezelfde voordelen worden gewaarborgd.

Op de toepassing van het koninklijk besluit van 14 De-
cember 1954 heeft hij reeds gewezen ter gelegenheid van
de algemene bespreking.

De Minister kan niet antwoorden zolang de wet niet
qestemd is. noodzakelijke voorwaarde opdat een ander
besluit eventueel aan de Koning zou worden voorgelegd.

Een ander amendement wordt ter bespreking gelegd,
Het strekt tot het vervanqen in het zevende lid van
« 10% », door:« 14 % ».

Een commissaris is zeker dat de passus in de memorie
van toelichting van het ontwerp de indruk zou kunnen
wekken dat de invaliden voor een deel op de Commissies
van openbare onderstand worden aanqewezen. wat vol-
strekt niet met de werkelijkheid overeenstemt. Men had
beter deze passus weggelaten.

Hij verdedigt het amendement omdat het de verhoging
van toelage aan de invaliditeitskas beoogt en aldus de
indruk verbetert bij de verzekerden die vrezcn op de open-
bare onderstand te worden aangewezen.

De Minister antwoordt dat het natuurlijk nooit bij
iemand is opgekomen de invaliden naar de openbare onder-
stand te verwijzen, zij het dan ook maar voor een deel.
De passus waarover de commissaris het had , heeft geen
andere draagwijdte dan de gedachte uit te drukken vol-
gens welke een herverdeling van de inkomsten ter dekkinq
der sociale lasten zich opdringt.
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Art. 2.

L'article 2 est également adopté par Il voix contre 10.

Art. 3.

Un amendement est déposé qui tend à remplacer le
deuxième alinéa par ce qul suit:

« L'administration de l'assurance obligatoire est confiée
aux Unions nationales des fédérations de mutualités recon-
nues. agréées à ceHe fin par arrêté royal ainsi qu'à des
offices régionaux institués par arrêté royal.

» Les Unions nationales agréées et les offices régionaux
~ont désignés en commun sous le nom d' organismes assu-
reurs.

» Les organismes assureurs sont responsables de leur
gestion.

» Il est institué auprès du Ministère du Travail et de la
Prévoyance Sociale, un Fonds national d'assurance maladie-
invalidité et une Caisse auxiliaire. »

Il est défendu par un commissaire qui considère qu'il est
indispensable d'introduire dans l'arrêté-loi du 28 décem-
bre 1944 la base légale d'une réforme consacrant l'esprit
de l'article premier de l'arrêté organique du 21 mars 1945.

lipase au Ministre la question de savoir si l'arrêté du
14 décembre 1954 est d'application et le 'restera? Quelles
sont. demande-Hl. les parties de cet arrêté qui sont d'appli-
cation et quelles sont celles qui ne le sont plus?

Si l'on renonce à supprimer la responsabilité des orga-
nismes assureurs, il n'est pas nécessaire de retenir l'amen-
dement. estime-t-il. mais dans le cas inverse i! en défend
le maintien.

Le Ministre répond que l'arrêté du 14 décembre 1954
n'abroge pas la responsabilité des organismes assureurs. La
responsabilité, dans la conception défendue ci-avant aboutit,
pense-t-il, à la négation même de l'assurance maladie géné-
ralisée qui veut que les mêmes avantages soient garantis
aux assurés qui remplissent les mêmes obligations.

Quant à l'application de l'arrêté royal du 14 décem-
bre 1954, il a eu l'occasion d'y faire allusion lors de la
discussion générale.

Le Ministre ne peut répondre aussi longtemps que la loi
n'est pas votée, condition nécessaire pour qu'un autre arrêté
mit éventuellement soumis au Roi.

Un autre amendement est mis en discussion. Il tend à
remplacer au' septième alinéa « 10 % », par « 14 % »,

Un commissaire se déclare convaincu que l'exposé des
motifs du projet pourrait faire croire que les invalides seront
partiellement tributaires des commissions d'assistance publi-
que, ce qui ne correspond nullement à la réalité. On aurait
Dieux fait de supprimer ce passage.

JI défend l'amendement parce que celui-ci vise à aug-
menter la subvention à la Caisse d'invalidité et à corriger
ainsi la pénible impression que pourraient avoir les assurés
qui auront crainte de devenir tributaires de l'assistance
publique.

Le Ministre répond qu'il n'est jamais entré dans l'inten-
tion de personne de renvoyer les invalides à charge de
l'assistance publique, ne fut ce que pour partie. Le passage
dont le commissaire a parlé n'a d'autre portée que d'expri-
mer l'idée qu'une nouvelle répartition des recettes destinées
Pl. couvrir les charges sociales s'impose.



Wat het aantal behoefttqen en in het bîjzonder de Inva-
liden betrelt, kan nier ontkend worden dat de Commissies
van openbare onderstand door de uitbreiding van de
sociale zekerhetd, in grote mate ontlast zijn geworden.

Het gaat er bij de Regering om een Iinanclerinqs-
formule te vinden en de memorie van toelichting geldt
slechts als voorbeeld waar zi] een toespeling maakt op
de Commissies van openbare onderstand.

De Regering loopt niet vooruit op de oplossing die aan
dit vraagstuk zal worden gegeven.

De Minister leqt dan uit hoe het komt dat de sector invali-
diteit waaraan. sinds 1915. de invallden, mutualisten vóór de
bevrijding, ten laste gelegd werden. met een stijgend tekort
heefr te kampen gehad en ook in de volgende [aren nog
zal te kampen hebben. Een zelfde verschijnsel heeft zich in
andere landen [Duttsland. Frankrijk) voorqedaan. Volgens
de actuarissen zal zich na een periode van twintig à vijf en
twintig jaar een stabilisering voordoen die vervolqens de
plaats zal ruimen voor een lichte vermindering der lasten.

Ht] onderstreept ten slotte dat de bepaling van een maxi-
mum-bedrag voor de tussenkomst van het RV.z.I. in de
uitgaven der invaliditeitskas strookt met de wensen van
alle door de Regering geraadpleegde belanqhebbende groe-
perinqen.

Op de vraag van een commlssaris welke het juridisch
statuut is van de nieuwe Rükskas voor Invaliditett (in het
besluit van 14 December 1954 « Rüksdtenst » qenöemd)
antwoordt de Minister dat het hier enkel om een dienst van
het Rijksfonds gaat. die geen autonoom juridisch bestaan
heeft.

De Rljksdienst voor Vakherscholing. waarvan sprake in
het besluit van 14 December 1954, is evenmin een zelf-
standig organisme, In het aanqekondiqde organieke besluit
zal zijn statuut gebeurlijk worden aangepast aan de onder-
havige wet,

De Commissie onderzoekt vervolqens een laatste amende-
ment. dat er roe strekt. in fine van artlkel 3 een nieuw. als
volgt Iuidend. lid toe te voegen :

« De uitkeringen der ziekte- en invaliditeitsverzekering
schommelen in verhouding tot het indexcijfer der kleinhan-
delsprüzen op de wijze zoals bepaald voor de loongrens
bi] artikel 3.

» De Koning bepaalt de verdere modaliteiten van deze
aanpassing. »

De drie amendementen worden verworpen, respectief met
11 tegen 8 stemrnen en 1 onthouding. 12 tegen 8 sternmen
en 12 teqen 8 stemmen.

Arttkel 3 wordt met Il tegen 8 stemmen en lonthouding
aangenomen.

*.. "'
Artikel 4 en volgende artikelen worden vervolqens tel-

kens met 12 stemmen en 8 onthoudingen aangenomen.
De oppositie verklaart dat zij deze artikelen, waarmede

zij nochtans kan accoord gaan. niet kan stemmen, omdat
het wetsontwerp geen vollediqe hervorming van de ziekte-
verz ekerinq inhoudt.

Het ontwerp in zijn geheel zoals het door de Senaat
overqemaakt werd, wordt met 12 tegen 8 sternrnen aanqe-
nomen.

Het onderhaviq verslag werd met J 2 stcmmcn en 8 ont-
houdinqen goedgekeurd.

De Vcrslagpevcr.

L. MAJOR.
De Voorzitter.

H, HEYMAN.
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Que les commissions d'assistance publique quant au nom-
bre d'indigents aient été déchargées dans une large mesure
par l'extension de la sécurité sociale, et plus particulièrement
en ce qui concerne l'invalidité n'est pas niable.

Il s'agit. pour Je Gouvernement. de rechercher une for-
mule de financement et l'exposé des motifs n'est qu'exern-
platiî quand il fait allusion aux commissions d'assistance
publique.

Le Gouvernement ne préjuge pas de la solution à donner
ä cette question,

Le Ministre explique ensuite pour quels motifs le secteur
de l'invalidité qui a dû supporter depuis 1945 les invalides
qui, avant la libération étaient mutualistes, se débat contre
un déficit croissant et pourquoi il en sera de même au cours
des années à venir. Un phénomène identique s'est produit
dans d'autres pays (Allemagne, france). Si l'on en croit
les actuaires cette situation est appelée à se stabiliser dans
vingt à vingt-cinq ans environ. pour céder la place, ensuite
à un léger décroissement des charges.

Il souligne enfin que la fixation d'un montant maximum
J'intervention du F.N,A.M.I. dans les dépenses de la
caisse d'invalidité répond aux vœux de tous les qroupe-
ments intéressés. consultés par le Gouvernement.

A la question d'un commissaire, de savoir quel sera le
statut juridique de la nouvelle Caisse nationale d'invalidité
(désignée sous la dénomination « Service national » dans
l'arrêté du 14 décembre 1954) le Ministre répond qu'il
s'agit ici uniquement d'un service du Fonds national. ser-
vice qui n'a pas d'existence juridique autonome.

Le Service national de la Rééducation professionnelle
dont question à l'arrêté du 14: décembre 1951 n'est pas,
lui non plus un organisme autonome. Son statut sera éven-
tuellement adapté à la présente loi par l'arrêté organique
annoncé.

La Commission examine ensuite un dernier amendement.
Celui-ci a pour objet d'ajouter in fine, un alinéa nouveau,
rédigé comme suit:

« Les prestations de l'assurance maladie-invalidité
varient suivant les fluctuations de l'index des prix de détail
de la manière prévue par l'article 3 pour le plafond des
salaires.

» Le Roi détermine les modalités ultérieures de cette
adaptation ».

Les trois amendements sont rejetés par, respectivement,.
Il voix contre 8 et 1 abstention, 12 voix contre 8 et 12 voix
contre 8.

L'article 3 est adopté par J I voix contre 8 et I abstention.

'"'" '"

Les articles 1 et suivants sont alors admis chacun par
J 2 voix' et 8 abstentions.

L'opposition déclare que. bien qu'elle puisse marquer son
accord sur ces articles, elle ne peut les voter parce que le
projet de loi ne comporte pas une réforme complète de
l'assurance maladie.

Le projet dans son ensemble, tel qu'il a été transmis
par le Sénat, a été adopté par 12 voix contre 8,

Le présent rapport est approuvé par 12 voix et 8 absten-
tions.

Le Rapporteur. Le Président,

H. HEYMAN,L. MAJOR.
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BIJLAGE

V ragen in verband met hel wetsontwerp
tot wijziging van de besluitwet van 28 Deceœber 19H betreffende

de maatschappelijke zekerheid van de arbelders.

I. - Op 18 [anuari 1955 stelde de heer De Paepe ecn parlementaire
vraag om te weten ol het waar is, dat de heer Minister aan een dele-
flatie van hct Belgisch geneesherenverbond. had voorqesteld de hono-
l'aria der geneesheren te vcrhoqen,

De heer Minister antwoordde dat «, Op geen enkel oqenblik, noch
onder gelijk welke vorm de Regering voorstellen van dien aard had
gcdaan ».

Op 16 Februari 1955 leqde de heer Minister een gelijkaardige ver-
klaring af in de Kamer der Volksverteqcnwoordiqers en drukte zich
als volgt uit: « Ik verklaar dat de Regering en in 't bljzonder de
Minister van Arbeid en Sociale Voorzorq eniqe verbintems hebben
aanqcqaan wat de verhoqlnq berreft van de geneeskundigc tarievcn
die worden toegepast ten gevolge van de onderrichtingen van de
Nationale dienst der qeneesheren ».

Op 16 Maart 1955 - één maand na de verklarinq in deKamer der
Volksverteqenwoordigers, ontvlnq de heer -Eerstc-Minlsrcr en de
heer Mmister van Arbeid en Sociale Voorzorq, de vertt'genwoordigers
der werkrtemers- en werkqeversorqanisaties.

De aanwezjqen werden door de heer Minister Troclet om advies
verzocht ovcr zevcn verschillende punten o.m.:

- punt 2: verhoging en vaststellinq van de hospualtsa-tctart cven:
- punt "I; verhoging van de prijzen der !Jt'neeskundige raadple-

gingen.

Het blijkt dus wel dat de Regering het inzicht hceh om de taneven.
zowel voor hospitahsatrc, als deze der genee~kundige raadplegingen te
vcrhoqcn.

Vraqen.

Er bestaat cen tegenstrijdigheid tusson de eerste logenslraffing en de
op 16 Maart 1955 gedane voorstellcn,

De achtbarc heer Mintster wordt vcrzocht omstandiqe uitleg te ver-
strekkcn orntrent de oorzaken die aanlciding hcbbcn gt'geven lot hel
voors.cl van verhoqlnq.

- Heeft de Regering werkclijk deze voorstcllen gedaan?
- Is de Regering van mening dat de huidige hospttahsattetarteven

Cl] de honorarta der qenceshcren te Jaag :zijn? Zo [a, waarop is cHI
gesteund?

- Hebbcn de hospltaalbcstuurdcrs en de geneesheren ecn verhoqinq
gevraagd?

"-- Zo ja. wclkc tarieven hcbbcn ze voorqcsteld en hoc wordt hun
voorstcl gerechtvaardigd?

Antwoordeo OJl de onder I samcngevoegde vragen.

I. Er is geen tcqenspraak tusson hct antwoord op de parlementaire
vraag v<ln hct achtbaar lid H. De Paepe en de ondcrvraqinqcn die
door hct achtbaar lid « voorstellen » qcnocmd worden. De Regering
hccft imrncrs nooit, onder welkdaniqe vorm ook. aan hCI Gcnecskun-
dige Korps voorstcllen gedaan cr toe strekkende hct bedrag der
mcdische honoraria te vcrhoqen, Maar zij hceft de wcrkqcvers,
syndicale en ·mutualistische orqanisaties ffcril8dplceyd !cn einde hun
rncninq ovcr hct problccm der vcrhoqlnç der honoraria te kermen,
Derhalvc is het antwoord op dc ccrstc vraag ontkcnncnd.

2. Wat betrcft dé twccdc vraaq, is hct onmoqclük cr hctzi] bcvcsti-
qcnd hctzl] ontkcrmcnd op te an.woorden. daar hel problcem vcclzljdiq
en kics is omwille van de zccr grote vcrscheldcnhcld dcr tocsrandcn.

De Alqcmccn-b chccrdcr van hct Rüksfonds voor V crzckcrtnq tegen
ztcktc en invalidltcit hccft de aandacht van het Nationaal Comité van
dat organisme qcvcstiqd op de kostprijs van ecu onderhoudsdag in
sommlqc vcrpleqlnqsinstclllnqcn van hct land. Zo biivoorbccld, bcdroeq
ill 1951. de kostprljs van ccn ondcrhoudsdaq voor zckcrc onder hcn :
217.41. 353.41. 452,97. 721.10 frank.

Hieruit volgt dat, op basls van de huidiqe tusscnkomst lnzake hospi-
talisatic , hetzij 125 Frank. de sociale vcrzekcrdcn •• 0 zij zrch laton
vcrzorqcn, in qczcqde vcrplcqlnqstnstclllnqcn, ccn oplcq dicncn tc bcta-
lcn rcspcctief voor dlezclfdc Instclllnpcn van: 92.41. 228.41. 327.97.
596.10 frank .

.3 en 4. Een mogelijke wrhogiog van sommigc tussenkomsten inzake
hospilalisatie ZOtl voor de sociale wrzekerdelJ een voordeel medebr<'n-
(Jen evenredig met de vermindering van hun tusst'nkomst ill de ourl"r-
houdsdag.
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ANNEXE

Questions re!athfts au J'fojet de loi
paf tant modification de l'anité-loi dia 28 dêeembre 1944

concernant la sécurité sociaIee1es travanlellrs.

I. - Par sa question parlementaire du 18 janvier 1955, M. De Paepe
demandait s'il est vrai que M. le Ministre avait proposé à une dëlé-
(Jation de la Fédération médicale belgc de relever les honoraires des
médecins.

M. le Ministre répondait oj( A aucun moment. sous aucune forme.
le Gouvernement n'a fail de, proposinons de cc genre ».

En date du 16 février 1955. M. le Ministre faisait une déclaration
semblable il !a Chambre des Représentants ct s'exprimait comme suit :
.• j'affirme que jamais le Gouvernement e t en particulier Ie Ministre
du Travail ct de la Prévoyance Sociale. n'a .prls un enqaqement quel.
conque en cc qui concerne le relèvement des tarils médicaux pratiqués
par 1e5 instruction •• du service national des médecins »,

Le 16 mars 1955 - un mois après la déclaration il la Chambre des
Représentants - M. Il' Premier Ministre ct M. le MIniSIre du Travail
d de la Prévoyance Sociale ont reçu une délégation des organisations
pitronales et syndicales.

M. le Ministre Troclet a Invité les pr'<scnts à donner leur avis au
~·.Ijet de sept points différents. dont:

point 2: relèvement cl fixalion des tarifs d'hospitalisation;
poinl 4: relèvement des prix des consultations médicales.

Il semble donc bien qUI: le Gouvernement a l'mtcntlon de relever
les tarifs tant en cc qul, concerne l'hospitalisation qu'en cc qui concerne
le~ consultations médicales.

Questions.

II y a contradtetlon entre le premier démenti et les propositions
faites Ic 16 mars dernier,

L'honorable Ministre est prié de fournir une ample cxpllcaüon des
raisons qui ont donné lieu il la proposition de relèvement. .

.- Le Gouvernement a-t-il réellement fait ces propositions 1
- Le Gouvernement est-il d'avis que les tarifs actuels d'hospitali-

satlon ct les honoraires médicaux sont trop peu élevés? Si oui. sur
ouol sc base-t-il ?
, - Les directeurs d'hôpital el les médecins ont-ils demandé un
relèvement?

-- Si oui. quels tarifs ont-ils proposé ct comment ont-ils justifié
leur proposition?

Réponses aux questions groupées sous le I.

I. 11·0' y" a aucune contradiction entre la réponse il la question par-
le.ncntairc de l'honorable membre. M. De Pacpe, ct les interroqations
q::e ledit honorable membre appelle « propositions ". En cffet, 11
aucun moment, sous aucune forme. le Gouvernement n'a fait de propo-
sifions au Corps médical. tendant à rc'ever le montant des honorair cs
médicaux. Mais i! a consulté les organisations patronales. syndicales
c; mutualist cs pour connaître leur opinion sur le problème du relève-
ment des honoraires. Par conséquent, la réponse il la première question
est négative.

2. Pour la deuxième question. il est nnposslblc de n'pondre par
laffirmauvc ou la négative il la question J'osée. car le problème est
complexe ct délicat en raison de la très grande diversité des situations.

L'admtnlstratcur général du Fonds national d'assurance maladie-
invalidité a alti ré rattention du Comité natlonal de cet organisme sur
le coût de la journée d'cntrettcn dans certains établissements hosplta-
l'crs du pays. Par exemple, en 1951. le coût de la journée d'entretien
se chiffrai!. pour certains d'entre eux. à: 217 .••1. 353.41. 452.97 cl
721.10 francs.

Il en résulte que. sur la base de l'intervention actuelle en matière
d'hospttallsatlon, c' cst-à-dire, 125 Iranes. dans Je cas où les assurés
sociaux sc font soigner dans lesdits établissements hospitaliers, ces
assurés sociaux doivent payer un supplément, respectivement, pour
le, mêmes ëtabltsscm ents de: 92.41. 228.41. 327.97 ct 596.10 francs.

3 ct 4. lin éventuel rclèvement de certaines interventions en matiere
fI'hospitalisation bénéficierait allX assurés sociaux il concurrencc de
la diminution de leur intervention dans la iournée d'entretien.



Wat de qcnecshercn hctrcft, hceft de Nationale dienst der genees-
hcren, uit eigen beweging en zondcr tussenkomst van het Rijk. mlnstcns
irnpliciet de verhoging der taneven der honoraria gevraagd, zoals
trouwcns blijkt uit de tckst zelf van de vraag 2, b. van het achtbaar Iid.

II. ... Het bhjkt uit het verslaq van- Mevr. Melin. Senator, dat de
inkomsten van de scctor ziekteverzekerlnq met 872 millioen frank per
jaar zulleu stijgen.

Deze nieuwe lnkornsten hebhen een dubbel doel:

1. het evenwlcht herstcllen tussen de inkomsten en de uitqaven:

2. nleuwe voordelen verlenen aan de verzekerden :
- vcrhoogde tussenkomst bij hospitalisanc en vöör geneeskundige

behandeling;
- ceri behoorlijke vergoeding waarborqen aan de invaliden.

Vragen •

.1) Wclk is 'het tekort voor het dicnstjaar 1954?

b) Op 14 [anuari 1955 besliste de Nationale dienst der geneesheren
de tarieven voor geneeskundige zorqen als volgt te verhogen:

raadplegingen: V3n 30 tot 40 frank;
- huisbczoek : van 40 tot 60 frank.

Een zeer groot dcel der Belgische qeneesheren hebbcn deze taricvcn
tocqcpast, doch de tussenkomst van de mutuallteit, ten voordele van
de verzckerde, bleef ongewijzigd en is op heden noq :

- 25 frank teruqbetaltnq voor ecn raadpleqtnq;
- 30 frank terugbetaling voor een bczoek,

Het lid moet dus zelf tusscnkomcn voor :

Raadpleging.
Fr.

Bezoek.
Fr.

Oude tarieven .
Nieuwe rartcven

5
15

10
30

Deze maatregelen betekencn cen zware aanslag op hct inkomcn van
de zieken en moeren spoediq bcstredcn wordcn. door een evemv<wrdige
verhoging van de terugbetaling aan hct lid. Wij durvcn veronde rstcllen

-dat de Regering dit inzicht koestert,
Dit bctekent natuurlijk een rncer-uitqave voor de sector ziektcver-

zekeri ng. Hoe hoog zou deze meer-uitqave bedragen indien ze moest
doorgevoerd worden ?

c) De Regering heeft het inzicht de invallditeltsverqocdinq te ver-
hoqcn.

Wij veronderste llen dat de Regering dezelfde bckornrnernis heeft voor
de zieken als voor de gepensionneerden.

Het arbeiderspensioen werd met ingang van 1 [ul: 1954 verhooqd
met onqcvcer JO % (aanvullende rente inbegrepen).

In de veronderstelling dat vanaf de 151' dag der ziekte, de inva-
llditcitsverqoedinq met 10 % verhoogd wordt, welk zal dan het [aar-
lijks bedrag zijn van deze meer-uitqave ?

d) In de veronderstellinç dat de hospltalisatictaricven met hctzelfde
percent wordcn verhoogd als de honorarta der qencesheren, en aan
de zickcn cen evenwaardiçe verhoging van de terugbetaling wordt
verlccnd, welk zal dan hct jaarlijks bedrag zijn van deze mcer-uitqavc ?

e ) Het RV.Z.1. heeft op dit ogenblik een schuld van 594 millioen
frank.

Wclk is hct bedrag der [aarlijkse aflossing?

f) Welk zal, na aftrekking van het tekort VOOr 1954. van de drie
bovenqcmcldc voordclcn en van de aflossing der schuld, hct ovcrschot
zljn op de vcrhooqde inkomsten 7

ÄntwoorderJ op de onder Il saruengevoegde 'vragen,

al Het door hct achtbaar lld aangebaald verslaq van Mevr. Mcltn
verrncldt ccn mali van 654 milllocn frank.

b) D~ Regering zal gebeurlijk en onder bepaalde voorwaardcn ccn
verhoging der tusscnkomst van de vcrzekerlnq overwegen.

Zq kan geen vocrspellinqen docn. Wat betreft de kostprtls, indien
de cljfcrs aangehaald door hct achtbaar lid mocstcn als verworvcn
bcschouwd worden evenals de formules die ht] voorstelt, zouden de
uitqaven ongetwijfeld ecn verhoging aanwljzen van zowat 300 mil-
ltoen frank.
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En ce qui concerne les médecins. le service national des médecins.
librement ct sans l'intervention de J'Etat, a demandé au moins ill)pli-
citement le relèvement des tarifs des honoraires. - ainsi qu'il résulte
d'ailleurs du libellé rnêrne de ta question 2. b. ci-dessous de l'honorable
membre.

I

II. - Il résulte du rapport de MOI. Mclin. Sénateur. que ks recettes
dl! secteur assurance maladre-tnvabdné augmenteront de 872 mil-
lions de francs par an.

Ces nouvelles recettes ont un double but:

I. rétablir réquilibre entre les recettes et les dépenses;

2. accorder de nouveaux avantages aux assurés;
intervention relevée pour hospitalisation et traitement médical;

garantir une indemnité convenable aux invalides.

Quesliollll.

il) Quel est le déficit pour l'année 1954?

b) En date du li janvier 1955. le Service national des médecins
décidait d'auqmentcr comme suit les tarifs des soins médicaux:

consultations: de 30 ä 40 francs;
- visites: de 40 à 60 francs.

Une grande partie des médecins belges ont appliqué ces tartts, mais
l'intervention de la mutualité en faveur de l'assuré est restée inchangée
et s' élève â ce jour à :

intervention de 25 francs pour une consultation;
_. intervention de 30 francs pour une visite.

li reste donc à charge de rassuré:

Consultation.
Fr.

Visite.
Fr.

Ancien tarif ...
Nouveau tarif

5
15

10
30

Ces mesures grèvent sérieusement le revenu des malades ct doivent
être combattues au plus tôt par un relèvement éqllivillent du rembour-
sement aux membres. Nous osons supposer que telle est l'intention
du Gouvernement.

Ceci entraînera évidemment une dépense supplémentaire pour le
secteur assurance maladie-invalidité, A combien s' élèverait celle
dépense supplémentaire si l'on décide de la faire?

c) Le Gouvernement a lïntention d'augmenter les indemnités d'inva-
lidité.

Nous supposons que le Gouvernement se préoccupe en une même
mesure des malades ct des pensionnés.

La pension des ouvriers a été augmentée d'environ 10% il partir
du l " juillet 1954 (y compris la majoration de rente).

En supposant que J'indemnité d'invalidité soit augmentée de 10 %
it partir du lSI' jour de l'incapacité. à combien s'élèverait celle dépense
supplémentaire annuelle?

d) En supposant que les tarifs d'hospitalisation soient augmentés
d'tm même pourcentage que les honoraires des médecins, et qu'une
augmentation équivalente du remboursement soit accordée aux malades,
à combien s'élèverait, annuellement. cette dépense supplémentaire?

e] En ce moment, le P.N.A.M.I. a une delle de 591 millions de
francs.

Quel est le montant du remboursement annuel?

f) Que restera-t-il des recettes augmentées. après déduction du
déficit pour, 1954, des trois avantages précités et du remboursement
de la dette?

Réponses aux questions groupées SOttS le ß.

a) Le rapport de Min' Melin. cttë par l'honorable membre. indique
un mali de 654 millions de francs.

b) Le Gouvernement envisagera. éventuellement. et dans certaines
conditions, un relèvement de l'intervention de J'assurance.

Il n' est pas en mesure de faire des prophë tics. En cc qui concerne
lé coût, Si on lenait pour acquis les chiffres cités par l'honorable
membre ct les formules qu'ils présentent, les dépenses représenteraient.
sans doute, une augmentation de l'ordre de 300 millions de francs.
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c] VoOr [955 zullcn de uitqavcn voor invalidlteitsverqocdinq waar-
schijnlijk onqeveer 900 milliocn frank bedraqen. De door hct achtbaar
lid in overweging genomen verhoqinq van 10 % zou onqcvcer
90 mlllloen frank vcrtcqcnwoordtqen.

d) De Regering kan geen voorspelHngen doen. In de door het acht-
baar lid opgebouwde hypothese, dat wil zcqqcn. de verhoqinq der
honoraria van de geneesheren van 30 tot 40 frank., hetzl] ecn verhoging
met 33 % en dcor deze verhoging van 33 % toc te passcn op de
hospttahsatie zouden de huidiqe uitqaven waarschljnlljk verhooqd
wordcn met 33 %,

c) De Rcqcrinq hceft de voorwaarden van teruqbetalinq nog niet
vastqesteld. Deze zouden slechts in overweging kunnen genomen
worden na de evcntuele afkondiging van het voorliggend wetsontwerp,
De toepassinq van dit wetsontwerp zal blnnen een termijn die, naar
wi] wensen, kort zal zi]n, toelaten een teruqbetalinqsplan op te stellen.

t) De ontvanqsten kunncn met een min ol meer grote zekcrheid
geraamd worden, maar dit Is geenszins' het geval voor de uitqaven.
Indcrdaad, deze laatste hangen hoofdzakelijk af van het besluit dat
de Koning zal treffen cens dat Hij het voorllqqende ontwerp zal
getekend hcbben. Dit koninklijk besluit zal de nieuwe reqelen betrel-
fende de tussenkomsten vaststellen. Het zal waarschijnlljk eveneens
ccn zckcr aantal reqelen bepalen, die tot een verrninderinq der ïnkorn-
sten aanleiding zullen geven, Anderzijds laten de thans bekende Ïeitcn
niet toe op cen min of meer benaderende wijze de uitqavcn te ramen
tenzi] men tot voorspellinqen zou overqaan aanqczien een epidemie
van cen enkele zlekte met goedaardig karakter op elk ogenblik het
tempo van de voorspelde uitgaven grondig kan wijzigen.

3. Op bladzijde 20 van het verslag van Mcvr, Melin, Senator, staat
volgende vraag verrneld :

« Wclk is het bedraq der leningen en der tekortcn die door middel
van de nieuwe lnkornsten gedekt rnoeten worden? »

Voor wat cie lcntnqen betreft, luidt hct antwoord als volqt :
300,000,000, 194,000,000, 100,000,000 frank.

Vraag.

Bij welkc lnstelllnqcn en onder wclkc voorwaardcn wcrden deze
leningen aangegaan 7

Anrwoord.

Wat bctreft de 300,000.000 frank gaat hct om ccn lening van het
Minister ie van Arbeid en Sociale Voorzorq en het Rijksfonds voor
Verzekerlnq teqen ztekte en invallditeit. Hetzelfde geldt voor de
anderc leningen.

De voorwaardcn van lening en teruqbctallnq wcrdcn tot nog toe
nict bepaald,

4. De verhoging van de bij dit ontwerp opqelcqdc bijdr aqe zal de
concurrcnticrnocilijkhcdcn waarrncde bepaalde industriécn te kampen
hcbbcn nog vcrhoqcn, tcrwljl anderzijds ccn onqunstiqe invlocd voor
de consument mag vcrwacht worden, verrnits bcdoclde verhoqinq
met cen onverrnijdelljke stijging van de prijzcn z al gepaard qaan.

Werden de gevolgen van hct project bcstudcerd in verband met de
verhoging van de prijzen?

Welke zal de vcrmocdelijke incidentie op dl' index zijn?

Àntwoord,

Gedurcnde hct [aar 1954 alsmcdc de ccrste maandcn van hct jaar 1955
was de tocstand van dl' ovcrqrotc mecrdcrhcid der ondc mcminqe n
bijzonder gUl\stig [zie onder meer de indexen van de productie en van
de wcrklooshcid ter zakc).

Om ovcr de rcéle tcruqslaqen van de verhoging der bijdraqcn op de
concurrcntiëlc posltlc van Bclqlê te oordclcn, dicnt rckcninq qehoudcn
met de evolutie van de loncn en de sociale Iastcn, als productlekost.
in het bultcnland, '

Deze vergelijking toont duidclijk aan dat de toestand nlct tcn nadele
van Belqié qccvolucerd hceft. De tcndcnz tot loonsvcrhoqinq was en
blijft zecr stcrk in hct bultcnland qcdurcndc de jonqste maandcn,

Aldus ig men in hct buitcnland op ccn l'cil van urbcidskostcn geko-
men dat hct Belgische meer en meer bcnadert.

Wat de invlocd van de verhoqinq van de sociale lastcn op de prljzcn,
de kesten van lcvcnsondcrhoud en de consurnptle betrelt. deze is moci-
lijk te rarncn, vcrmlts de clastlcttclt van vraaq en aanbod, zowcl op
hct internationale plan als in België van scctor tot scctor, en zclls van
catcqorlc producten tot categorie productcn, vcrschllt.
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c] Les dépenses en indemnités d'invalidité. pour 1955, s'élèveront
vraisemblablement h ± 900 millions de francs, Les IQ '1c d'augmenta-
tion envisagés par l'honorable membre représeuteraient :t 90 mil-
lions de francs.

d) Le Gouvernement n'est pas en mesure de faire des prophéties.
Dans l'hypothèse imaginée par l'honorable membre.' c'est-à-dire
l'augmentation des honoraires des médecins de 30 à 10 francs. soit 33 ''''''
dauqrncntation. ces 33 % appliqués à J'hospitalisation provoqueraient
vraisemblablement une augmentation des dépenses actuelles de 33 '/0 de
ces chiffres,

e) Le Gouvernement n'a pas encore décidé des modalités de rem-
boursement qui ne pourraient être envisagées qu' après la, promulgation
éventuelle du projet de loi en discussion. La mise en application de ce
projet de loi permettrait. dans un délai que l'on souhaite bref, de voir
comment pourrait être établi un plan de remboursement.

i) Les recettes peuvent être évaluées avec ~lus ou moi?s de préci-
sion. mais il n'en est nullement de même des dépenses. En effet. ces
dernières dépendent. en ordre principal, de l'arrêté qui sera pris par
le Roi lorsque le projet de loi. en discussion aura été signé par Lui.
Cet arrêté royal déterminera les nouvelles règles d'intervention, Il
fixera probablement aussi un certain nombre de rég les qui aboutiront

: à des moins values. D'autre part. les éléments connus it l'heure actu-
elle ne permettent pas de faire une évaluation pIlLS ou moins approxi-
mative des dépenses, à moins de s'aventurer dans la prophétie, une
épidémie d'une seule maladie bénigne. pouvant à tout moment. modl-
fier sérieusement l'allure des dépenses prophétisées.

3. La page 20 du rapport de M"lC Melin, sénateur. reprend la ques-
tion suivante:

« Quel est le montant des prêts ct des déficits qui doivent être
couverts au moyen des nouvelles recettes? "

Pour ce qui est des prêts, la réponse est la suivante: 300,000.000,
194,000,000, 100,000,000 de francs.

Question,

Par quels orqanismcs et sous quelles conditions ces prêts ont-ils
été consentis?

Réponse,

En cc qui concerne les 300,000,000 de francs, il s'agit d'un prêt du
Département du Travail ct de la Prévoyance Sociale an Fonds national
d'assurance maladie-invalidité. Il en est de même des autres prêts.

Les conditions de prêt ct de remboursement n'ont pas encore été
fixées,

4. L'augmentation de la cotisation imposée par ce projet ilggravera
encore les difficultés de concurrence auxquelles certaines industries sc
heurtent, mais, d'autre part nous pouvons également nous attendre il
une influence néfaste pour le consommateur, puisque cette augmen-
tation ira de pair avec une' hausse inévitable des prix.

Les conséquences du projet ont-elles été examinées en ce qui con-
cerne l'augmentation des prix?

Quelle sera j'incidence approximative sur l'index?

Réponse,

La situation de l'immense majorité des entreprises a été partjculièrc-
ment favorable en Belgique au cours de l'année 1951, ainsi qu'au cours
des premiers mois de l'année 1955 (voir entre autres les indices de
production ct du chômage il ce sujet).

Pour juger des répercussions réelles que l'augmentation des coti-
sations en question auront sur la position concurrentielle de la Belgique,
il faut contrôler l'évolution des salaires ct des charges sociales. comme
coût de production, tl l'étranger.

Or, cette comparaison démontre clairement que la situation ne s'est
pas aggravée il cet égard, au détriment de la Bclqiquc, La tendance il
la hausse il été et reste même très vive il I'érranqcr ces derniers temps,

On en est ainsi arrivé à voir les coûts de travail se rapprocher du
coût de travail belge.

L'influence de l'augmentation des charges sociales sur les prix, le
coût de la vie ct la consommation est difficile il évaluer étant donné
que l'élasticité de la demande et de l'offre, tant sur le plan intcrnatio-
nal qu'en Belgique. diffère de secteur (I secteur. ct même de catégorie
de produits tl catégorie de produits.
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